
•НА ПРОСВЕТ•

Только за один день этой не-

дели в 26 регионах России 

службы МЧС с помощью мест-

ных властей ликвидировали 

89 пожаров на площади 18 ты-

сяч гектаров. Чрезвычайная 

ситуация сложилась в шести 

субъектах: на всей террито-

рии Курганской, Свердлов-

ской, Тюменской, Амурской 

областей, Хабаровского края, 

а также на севере Омской 

области. Особый пожаро-

опасный режим установлен 

в 49 субъектах РФ, включая 

Подмосковье. Президент Вла-

димир Путин провел оператив-

ное совещание, где заявил, 

что решения многих вопросов, 

несмотря на регулярные об-

суждения, откладываются чи-

новниками в долгий ящик – до 

новых стихийных бедствий.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН
 

Мы вроде бы к пожарам привыч-

ны, но стихийного бедствия та-

ких масштабов в России не было 

давно. Площади лесных пожаров 

в мае втрое превысили прошло-

годние показатели. Аномальная 

сухая погода и шквалистый ве-

тер мешают остановить и лока-

лизовать бушующее пламя. Как 

сообщил глава ФБУ «Авиалесо-

охрана» Дмитрий Селин, на борь-

бу с огнем брошены до 650 тысяч 

человек и более 3 тысяч единиц 

техники. Целая армия! 

Эксперты снова (в который 

раз!) призывают для спасения 

ситуации с лесными пожарами 

возродить институт лесниче-

ства – то есть признать страте-

гическую ошибку и попытаться 

ее исправить. Ведь после извест-

ных реформ на 850 млн гектаров 

российского гослесфонда оста-

лось только 20 тысяч лесников, а 

должно быть как минимум в пять 

раз больше. 

Пока чиновники чешут затыл-

ки, размышляя, как остановить 

огненную стихию и спасти пода-

ренное нам природой богатство, 

на Урале вместе с лесами выго-

рают деревни. В Свердловской 

области к борьбе с огнем при-

влекли даже военные вертолеты 

Ми-8. За одну смену, по данным 

Минобороны, воздушные суда 

совершают до 12 сбросов воды 

общим объемом около 50 тонн. 

Положение отчаянное: в ока-

завшихся в зоне бедствия райо-

нах проживают более 50 тысяч 

человек, еще функционируют 

металлургические, обрабаты-

вающие и сельскохозяйствен-

ные предприятия. По данным 

на конец апреля, в области сго-

рело 180 строений, преимуще-

ственная часть которых – жи-

лые. Больше всего пострадало 

ставшее печально известным на 

всю страну масштабом огневого 

удара село Сосьва, где в огне по-

гибли люди. Президент поручил 

восстановить в поселке лечебное 

учреждение и обеспечить по-

горельцев жиль ем. Но кто даст 

гарантии жителям других на-

селенных пунктов, попадающих 

в огненное кольцо?

Спрашивается, а почему на 

борьбу с пожарами брошены воен-

ные вертолеты? Где наш знамени-

тый Бе-200, признан-

ный лучшим в мире 

самолетом-амфибией? 

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО СКАНДАЛ2 5

19
мая

2023
пятница

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Ну что, пес, усыпить тебя или приютить?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

На остров 
сокровищ 
вход 
воспрещен
Как главу СК РФ 
не пустил простой 
охранник

ВИДЫ НА ОТПУСК 9

Михаил ПОРЕЧЕНКОВ: 
У меня даже смокинга 

нет –  при необходимости 
беру его напрокат

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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Ни Бе, ни ме, ни кукареку 
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Не в пользу 
бедных 

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Россия по итогам 2022 года вернулась в де-

сятку крупнейших экономик мира по объему 

произведенных товаров и услуг, сообщает 

агентство «Новости» со ссылкой на данные 

Всемирного банка. С показателем ВВП 

2,5 трлн долларов мы заняли в рейтинге 8-е 

место, опередив Канаду и Италию. А на первом 

месте США с ВВП в 25,5 трлн долларов, за ко-

торыми выстроились Китай, Япония, Германия, 

Индия, Великобритании и Франция.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

С распределением заработанного по едокам у нас 
картина совсем не радужная. По размеру средней 
зарплаты страна находится на 60-м месте – с еже-
месячной суммой около 580 евро (49 932 рубля). 
У соседей по «десятке» она во много раз больше: 
от 4400 евро в Германии до 2800 в Италии.

Зато по числу долларовых миллиардеров 
(117 сверхбогачей) мы на 5-м месте после США, 
Китая, Индии и Германии. И по спросу на люк-
совые автомобили не отстаем: в прошлом году 
купили 376 штук, в нынешнем – уже 92, включая 
отечественные бронированные AURUS от 38 млн 
рублей за штуку. Тем временем 22,6% населения 
России не имеет доступа к централизованной ка-
нализации, говорится в исследовании Росстата об 
условиях жизни в стране. Еще 16,8% пользуются 
системой труб в выгребные ямы, а у 5,8% населе-
ния система канализации полностью отсутствует. 
Не зря французы говорят, что уровень цивилиза-
ции определяется качеством сантехники.

Сделаем необходимую оговорку: богатые 
и бедные есть везде, и это нормально. Но почему 
в нашей достаточно богатой, по официальной 

статистике, стране количество граждан с дохо-
дами ниже величины прожиточного минимума 
составляет более 16 млн, или 11% населения 
(данные Росстата 2022 года)? Напомним, что пять 
лет назад тогдашний вице-премьер Ольга Голодец 
заявила: тип бедности, преобладающий в России, 
является уникальным социальным явлением – 
это бедность работающего населения. Однако 
время идет, а ситуация практически не меняется. 
Хотя у нас одно из самых трудолюбивых населений 
мира: среднестатистический трудящийся россия-
нин проводит на работе около 1,978 тысячи часов 
в год – почти вполовину больше, чем тратят на ра-
боту немцы, на 20% больше, чем англичане, и на 
10% больше, чем прагматичные американцы.

В минувшем декабре на заседании Совета по 
стратегическому планированию и национальным 
проектам президент Владимир Путин снова за-
явил, что борьба с бедностью должна быть безус-
ловным приоритетом для правительства. Однако 
Кабинет министров с упорством, достойным луч-
шего применения, накладывает вето на законо-
проекты о не облагаемом налогом минимуме до-
ходов. Хотя такой минимум установлен абсолютно 
во всех цивилизованных странах: в Китае он 
составляет 66,3% от средней зарплаты, в Австра-
лии – 23%, в Великобритании – 44,4%. И в России 
установление такой нормы сразу повысило бы до-
ходы работающих бедняков на 13%.

Тем временем в Литве в нынешнем году мини-
мальную зарплату повысили до 840 евро (67 тысяч 
рублей) – и одновременно увеличили не облагае-
мый налогом минимум доходов на 85 евро, то есть 
до 625 евро (50 тысяч рублей). Почему 
же в литовской казне нашлись для это-
го средства, а в российской нет?

ДМИТРИЙ ЛЕБЕДИНСКИЙ 

БЕЗДОМНЫЙ 
– Успех – это когда желания чело-
века совпадают с возможностями. 
Но без везения все равно не обой-
тись, как ни бейся. Сам я до такой 
жизни дошел потому, что ленивый 
и невезучий. Но, надеюсь, еще не 
вечер.

ЛИДИЯ АНДРЕЕВА 

МЕДСЕСТРА В РЕАНИМАЦИИ 
– Успех складывается из трех 
вещей. Надо реализовать себя 
в профессиональном плане, до-
стичь приличного заработка и 
найти гармонию или хотя бы об-
щий язык с людьми, которые тебя 
окружают. И будет вам счастье!

ТАТЬЯНА САМАРСОВА 

КАССИР 
– Настоящий, большой успех в 
жизни – это, конечно, больше про 
талант, а он редко кому дается 
от рождения. Хотя и у обычных 
людей жизнь может быть вполне 
благополучной, но это все-таки 
нечто другое, негромкое.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Человек успешный 
Всем хочется быть успешными, но далеко 

не всем это удается. По мнению участни-

ков недавнего соцопроса, успех приходит 

преж де всего к личностям целеустремлен-

ным. Ну а вы-то сами успешны? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Каких-то 38 миллионов рублей – и AURUS твой!

курсы 
валют

$80,0366 (–0,7276)

€86,4964 (–1,0785)

ИДЫ НА ОТПУСК

Почему лучший 
в мире самолет-
амфибия 
не прилетел 
тушить лесной 
пожар?

№ 31–32 (27676)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Ожидается, что к концу года в 

столице будут работать 15 таких 

машин. Но учтем, что Москву 

должны убирать 50 тысяч дворни-

ков, а в наличии лишь 22 тысячи. 

По словам заместителя мэра Петра 

Бирюкова, содержать в порядке 

город пока удается за счет того, что 

сотрудники ЖКХ (читай: трудовые 

мигранты) берут на обслужива-

ние по три-четыре участка. Но 

поток гастарбайтеров мелеет, а 

стоимость их привлечения рас-

тет. И в Госдуме даже обсуждается 

возможность предоставлять двор-

никам служебные квартиры, как 

это было в СССР. А электронному 

уборщику квартира не нужна – до-

статочно общего гаража.

Аналогичная история в Санкт-

Петербурге, где дефицит дворни-

•В ФОКУСЕ•

В Москве появились конкурен-

ты трудолюбивым мигрантам 

с лопатой и метлой. Электрон-

ные дворники «Пиксель» 

можно увидеть на Покровке: 

похожие на большую детскую 

машинку, оранжевого цвета, 

среднего роста, практически 

бесшумные и совсем не дым-

ные, поскольку работают на 

электричестве.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«П
иксели» могут под-

метать, пылесосить, 

поливать уличные 

т р о т у ары,  д в оры 

и парки, при этом 

рассчитаны на семь вариантов 

навесного оборудования. Элек-

тронные мозги имеют три режи-

ма работы: ручное управление, 

«следуй за мной», то есть за со-

трудником ЖКХ, и автономия в 

пределах программы. Произво-

дительность сказочная: за 16 ча-

сов (один заряд аккумуляторов) в 

автономном режиме робот может 

очистить территорию до 40 тысяч 

квадратных метров – при норме 

московского дворника в 500 «ква-

дратов» за восьмичасовой рабо-

чий день. То есть теоретически 

один «Пиксель» заменяет до 40 

гастарбайтеров. 

«Но наша сегодняшняя задача 

не конкуренция между сотруд-

никами ЖКХ и коммунальной 

техникой, – говорит гендирек-

тор компании-производителя 

Алексей Сивидов. – Робот должен 

занять нишу, где ручная уборка 

сложна или дорога, а силами су-

ществующей механизации ее не-

возможно реализовать». 

Кто стучится в дверь? ИИ!
Будущее создадут роботы. Вопрос в том, чьи – наши или чужие?

с. 3

40
дворников-
гаст арбайтеров 
может заменить 
один робот 
«Пиксель». Такие 
уже работают 
в Мос кве
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ков составил 4,3 тысячи человек. 

Да и в других наших городах си-

туация не лучше. Так что работы 

«Пикселям» хватит с лихвой. 

Впрочем, не будем зацикли-

ваться на дворниках. Возможно, 

следующей отраслью, которая 

перейдет на электронных работ-

ников, станет курьерская служба. 

В Москве, например, сегодня бо-

лее 60 тысяч курьеров, ежедневно 

доставляющих свыше 1 млн за-

казов. И потребность в них все 

растет. А в США уже появились 

роботы-курьеры, которые без 

участия человека передвигаются 

по городу, ориентируясь по гео-

локации, объезжая пешеходов и 

выжидая на перекрестках, пока 

проедут машины. Отправители, в 

основном магазины и рестораны, 

довольны: механические курье-

ры приезжают точно по распи-

санию, не требуют выходных, не 

выходят на перекуры и не страда-

ют похмельем. Гарантируется и 

сохранность посылки: робот от-

кроется только заказчику, полу-

чив код с мобильного телефона. 

А на очереди такси без водите-

лей, метропоезда без машинистов 

(в Европе уже норма), в недале-

кой перспективе весь грузовой и 

пассажирский автотранспорт с 

электронными мозгами вместо 

наших с вами. И даже это мело-

чи в сравнении с «засильем» в 

нашей стране бухгалтеров (тре-

тья по распространенности рос-

сийская профессия). По данным 

Росстата, только официально тру-

доустроенных бухгалтеров в Рос-

сии – 2,884 млн человек, а вмес те 

с неформальным сектором – около 

3,5 млн. Но уже к 2030 году про-

фессия бухгалтера может исчез-

нуть, трансформировавшись в 

одну из функций финансового 

направления: контроллинг и ана-

литика, аудит, налоговое управле-

ние, ценооб разование и т. д. и т. п. 

При этом львиную долю черновой 

работы возьмут на себя нейро-

сети, уже способные работать с 

данными – заносить в учетные 

системы, проверять корректность 

реквизитов, оформлять типовые 

документы, самостоятельно опре-

делять, какая информация нужна 

для учетных записей. 

Подсчитано, что передача та-

ких функций от людей нейросе-

тям в разы снижает потребность 

в рабочей силе и затраты компа-

ний. И заметьте: здесь не нужно 

придумывать новые технологии – 

достаточно запустить 

в отрасль электрон-

ных помощников.

Школьный 
туризм как 
способ повысить 
рождаемость
Законодатели нашли 
ключик к решению 
демографической 
проблемы

Крути баранку 
до самого пляжа
Перед жаждущими моря и солнца 
встает вопрос, как добраться 
до моря
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Законопроект о ресторанном сборе в поддержку 
участников специальной военной операции (СВО) внесли депутаты от КПРФ

На 1,9% снизился ВВП России по итогам первого 
квартала 2023 года по оценке Росстата. Наибольший спад показали торговля и водоснабжение

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

 – Именно с прямы-

ми последователями 

нацизма сражаются 

сегодня наши бойцы 

и командиры в ходе 

специальной военной 

операции.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Са ма я б о л ьша я 

д езинформация – этот 

«контрнаступ». Ника-

кого контрнаступления, с моей точки 

зрения, нет и быть не может. Это просто 

безумство.

Илон Маск
американский 

изобретатель 

и бизнесмен

– Хотелось бы, что-

бы президентом был 

просто нормальный 

человек. Мы хотим 

хорошего гендиректора Америки.

Федот 
Тумусов
депутат Госдумы

– Крупных и агрес-

с и в н ы х  у л и ч н ы х 

собак кинологи об-

учили бы и направи-

ли в зону СВО. Пусть помогают выта-

скивать раненых и в разминировании 

участвуют.

Лилиан Хеллман
писательница 

(19 мая 1952 года, в 

сенатской Комиссии 

Джозефа Маккарти) 

– Я не могу и не буду 

изменять своей со-

вести, следуя сию-

минутной моде. И потому отказыва-

юсь свидетельствовать против своих 

друзей.

Николай Карамзин
историк («Письма 

русского путеше-

ственника», Тверь, 

18 мая 1789 года)

– Если бы человеку, са-

мому благополучно-

му, вдруг открылось 

будущее, то замерло бы сердце его от 

ужаса и язык его онемел бы в самую ту 

минуту, в которую он думал назвать себя 

счастливейшим из смертных!

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

«В СССР секса нет», – изрекла на весь 

мир в июле 1987 года участница теле-

моста Ленинград – Бостон Людмила 

Николаевна Иванова, администратор 

гостиницы «Ленинград», представи-

тельница Комитета советских жен-

щин. Это изречение, ставшее мемом, 

мне вспомнилось на днях, когда я чи-

тала новости из Мосгордумы.

МАРИНА КРЮЧКОВА 

В 
Мосгордуме проходил круглый 

стол, где депутаты от «Единой 

России» и объединения «Моя 

Москва» обсуждали нацпроект 

«Демография», и в том числе 

проблему рождаемости. На фоне 

остальной России, откатившейся 

ныне по этому показателю к 2001 

году, столица выглядит поприлич-

ней, но резервы имеются. Тут и про-

звучали слова, вызвавшие в памяти 

мем про секс. Не удержусь от иску-

шения их процитировать.

«Присоединяюсь к высказанным 

предложениям, но хочу отметить, 

что они носят долгосрочный харак-

тер. Чтобы уже сейчас говорить о 

росте рождаемости и о выходе из 

демографической ямы, нужно на-

чать заниматься сексом». Вот так, без 

лишних церемоний! Автор этого на-

ставления, 45-летний председатель 

комиссии по предпринимательству 

Мосгордумы Валерий Головченко 

(кстати, отец троих детей), озвучил 

и программу действий, главный 

пункт которой – «оставить родите-

лей одних». 

Для этого придумано три шага. 

Первый – школьный туризм: пусть 

дети выезжают на несколько дней на 

экскурсии и в турпоходы. Второй – 

увеличить выплаты учителям, кото-

рые поедут с детьми в путешествие. 

Ну и третий – вручать сертификаты в 

театр или районное кафе родителям, 

чьи дети отправились на экскурсию: 

«Чтоб создать для них соответству-

ющую ауру». Собственно, это все, 

дальше, по задумке, дело должно 

пойти естественным путем.

Да вот только пойдет ли? Сомнева-

юсь. Хотя цель, бесспорно, выбрана 

верно. После того как в 2020 году ма-

теринский капитал стали выдавать 

на первого ребенка, а не на второ-

го и последующих, как раньше (им 

тоже достается, но не много, если 

получили за первого), количество 

детей в семьях опять стало сокра-

щаться. Но вряд ли причиной тому 

стала невозможность для родителей 

уединиться. 

Взять хотя бы опыт СССР. 1961–

1962 годы, денежная реформа и 

Карибский кризис. «При прочих 

равных» рождаемость (на 1 тысячу 

человек) падает с 24,9 до 15,8! За-

метно, не правда ли? В сытые и ста-

бильные брежневские годы этот ко-

эффициент практически не менялся, 

а с началом горбачевской перестрой-

ки даже вырос до 17,1: как же, время 

надежд! Ну а потом распад Союза, 

тотальный дефицит, гайдаровские 

реформы. И исторический минимум 

рождаемости в 1999-м: 8,3. Так что 

есть факторы посильней простого 

«оставить родителей одних».

Впрочем, демографы не советуют 

сбрасывать со счетов и его. И напо-

минают: в том же СССР ежегодно 

случались три небольших всплес ка 

рождаемости и один длительный. 

Небольшие, ясное дело, являлись 

отголосками новогодних, майских 

и ноябрьских праздников. Но основ-

ной рост рождаемости городского 

населения давали летние каникулы, 

когда ребятня отправлялась в пио-

нерлагеря и в деревню к бабушке, 

оставляя мам и пап без присмотра. 

К слову, моя бабушка это прекрас-

но понимала и безо всяких демогра-

фов. И каждую весну, едва сойдет 

снег, они с дедом переселялись из 

тесной коммуналки в центре, где 

жили вместе с «молодыми» и еще 

пятью семьями, на дачу. За что мы с 

сестрой им отдельно благодарны. А 

для приятельниц, сетовавших, что, 

в отличие от нее, никак не дождут-

ся внуков, у бабушки был наготове 

анекдот про беднягу, у которого не 

ладилась интимная жизнь. Пришел 

к врачу, тот спрашивает: «Что и как 

вы делаете? – Да все как обычно: она 

ложится на левый бок, я тоже, но – 

никак. – А вы не пробовали хотя бы 

на правый бок повернуться? – Как, 

доктор, лицом к маме?!» 

Конечно, сегодня ситуация изме-

нилась. Коммуналок в Москве почти 

не осталось  – хотя, по большому сче-

ту, двух-трехкомнатная квартира, 

где живут три поколения, разве не 

та же коммуналка? И таких семей в 

столице еще немало. Но, конечно, от-

дельно от пожилых родителей живет 

все же большинство: для Москвы это 

около 70% семей детородного воз-

раста, для России показатель еще 

выше. Не поленилась посмотреть в 

комментариях в соцсетях, как они 

относятся к идее «школьного туриз-

ма» (назовем ее так). Увы, автору их 

лучше не читать – обидится. Ну а в 

сухом остатке, пожалуй, четыре ос-

новных варианта. 

«От бесплатных путевок для де-

тей в Питер или куда-то по Золотому 

кольцу мы бы с мужем не отказались. 

И в кафе с удовольствием сходим. 

А уж чем займемся потом – не вам 

решать! Или к нам приставят кон-

тролеров?» (Полина, 38 лет). 

«Про сертификаты мне понрави-

лось. Только я бы взял сертификат не 

в театр-кафе, что я там не видел, а на 

дополнительные метры жилплоща-

ди» (Игорь, 42 года). 

«А на что потом кормить, одевать, 

учить это «дите театра», товарищ де-

путат что-то не пояснил» (Татьяна). 

И наконец, «согласна, если вместо 

сертификата дадут бронь мужу от 

мобилизации» (Ирина, 28 лет).  

Ну что ж, мечтать не вредно. И не 

только депутатам. Т

Школьный туризм как способ 
повысить рождаемость
Законодатели нашли ключик к решению демографической проблемы
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В рамках нового пакета ограничений 

Брюссель разрабатывает штрафные 

меры к третьим странам, сохраняю-

щим торговые отношения с Россией, 

в первую очередь к республикам 

Центральной Азии. Евросоюз хочет 

сверить на саммите G7 в японской Хи-

росиме содержание 11-го пакета санк-

ций с союзниками. Столкнувшись с си-

стемой параллельного импорта в СНГ, 

работающей на российский рынок, 

Еврокомиссия решила найти управу 

на всех, кто не взял под козырек и не 

перекрыл возникшие в последний год 

обходные торговые пути. Вторичные 

санкции ЕС нацеливает на Казахстан, 

Киргизию, Таджикистан, Туркмению 

и Узбекистан. Цель – дестабилизиро-

вать ЕАЭС и подорвать базу для парт-

нерства РФ в регионе.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Разработка 11-го пакета санкций против 

России идет на уровне послов стран – чле-

нов ЕС, и вездесущий Politico разузнал, 

что «света в конце тоннеля пока нет». Не-

которых из европартнеров, включая тяже-

ловеса Германию, не устраивают детали 

радикального плана. Берлин предпочел 

бы указать только компании, а не целые 

страны, однако младоевропейцы считают 

это малоэффективной мерой. Нет, вдохно-

вителям очередного санкционного пакета 

подавай прямой запрет европейским ком-

паниям продавать чувствительные товары 

одному из соседей России в случае фикса-

ции фактов их трафика в обход эмбарго. 

В приложении к документу они хотели 

бы указать товары двойного назначения, 

востребованные для транзита в Россию, и 

страны, через которые они поставляются.

При этом дипломаты ЕС сразу огово-

рили, что главные каналы обхода санк-

Некоторые страны 
Центральной Азии 
дают понять, что 
не готовы брать на 
себя риски и могут 
присоединиться 
к антироссийским 
санкциям

Что случится с параллельным импортом

Интересно, докатится этот 

грузовичок до Москвы?
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сийским санкциям Запада, подтвердил 

замглавы МИД России Михаил Галузин. 

Дипломат отметил, что Россия никому не 

диктует, каким курсом двигаться, если это 

«не идет вразрез со взаимными обязатель-

ствами». Запад, «дискредитируя общую 

историю и разогревая националистиче-

ские настроения», пытается настроить 

регион против РФ. В апреле у министра 

Лаврова состоялась в Самарканде встреча 

с главами МИД стран Центральной Азии, 

оказавшихся сегодня между двух огней. 

Нам всем есть что терять...

По информации главы Евразийской эко-

номической комиссии Михаила Мяснико-

вича, прямые инвестиции в экономики 

стран ЕАЭС кратно выросли в 2022 году. 

Так, размер вливаний в экономику Арме-

нии увеличился в 5 раз, Казахстана – вдвое, 

Киргизии – в 1,9, Белоруссии – в 1,6 раза. 

Даже в Грузию за 2022 год из России при-

шло более 2,8 млрд долларов, половина 

из притока средств из-за рубежа, а това-

рооборот между нами вырос на 49,2%, 

достигнув 2,2 млрд долларов. Доходы от 

денежных переводов, туризма и экспорта 

товаров из России составили 12,6% ВВП 

Грузии. Стоит ли удивляться, что соседи, 

ориентируясь на свои интересы, не торо-

пятся присоединиться к антироссийским 

санкциям. 

Ташкент, как и Астана, сильно зависит 

от западных инвестиций, но Мирзиёев 

проявляет твердость в вопросах сувере-

нитета и отстаивания коренных нацио-

нальных интересов, в которые Узбекистан 

включает и долголетнее партнерство с Рос-

сией. Глава киргизского МИД Жээнбек Ку-

лубаев прямо заявил, что Бишкек и Москва 

являются стратегическими партнерами и 

Киргизия не видит никаких препятствий 

для сотрудничества с Россией, руковод-

ствуясь своими интересами, а не угрозами 

«вторичных санкций» Запада.

Это, конечно, слова. А что будет на 

деле? Поживем – увидим. Другого спосо-

ба у знать истину у нас нет.  Т

этот маневр на уровне послов ЕС все же 

отказался от внесения соответствующей 

поправки в 11-й пакет.

Брюссель хотел бы прикрыть и россий-

ский нефтеэкспорт. Но даже внесенных 

смягчений в «морские меры», направлен-

ных против так называемого теневого фло-

та судов, перевозящих российскую нефть 

по всему миру, оказалось недостаточно, 

чтобы получить согласие Греции, Мальты 

и Венгрии. Да и у других членов ЕС есть 

сомнения: на мировой рынок нельзя на-

деть намордник – всегда найдутся лазейки 

и предприимчивые бизнесмены.

«Евросоюз отметил рост потоков това-

ров, подпадающих под антироссийские 

санкции, в соседние с РФ страны, в том 

числе в государства – члены ЕАЭС», – за-

явил вице-председатель Европейской 

комиссии по торговле Валдис Домбров-

скис и погрозил пальцем. По его словам, 

Еврокомиссия строго попросила такие 

страны объяснить аномалии и принять 

эффективные меры для их прекращения. 

Похоже, это прелюдия к экзекуции?

Узбекистан и Казахстан являются наи-

более вероятными мишенями «радикаль-

ного плана» ЕС по блокировке импорта 

Россией через своих соседей. Хотя в тот 

же список американцы включают на-

верняка еще Армению, Таджикистан, 

Киргизию, Турцию, Египет, Ливан, Ки-

тай, Индию, а теперь и Грузию. Брюссель 

делает ставку на то, что заявленные им 

меры противодействия обходу санкций 

вынудят государства Центральной Азии 

присоединиться к санкционному режиму. 

Спецпредставитель ЕС по санкциям Дэвид 

О’Салливан совершил турне по региону, 

чтобы предупредить о необходимости 

придерживаться режима санкций. После 

чего Токаев и Пашинян прозрачно намек-

нули Москве, что «красные линии» ЕС и G7 

пересекать остерегаются.

Некоторые страны Центральной Азии 

дают понять, что не готовы брать на себя 

риски и могут присоединиться к антирос-

ций – КНР и Турцию – вторичные меры 

не затронут, несмотря на давление со 

стороны США. Откуда такая избиратель-

ность? Очевидно, что, вводя рестрикции 

против таких геостратегических торговых 

партнеров, ЕС рискует получить ответку 

и увязнуть в длительной битве взаимных 

ограничений.

Замысел «Большой семерки» и Евроко-

миссии (с подачи госдепартамента США) 

состоял еще и в том, чтобы в 11-м пакете 

юридически запретить импорт трубопро-

водного газа из РФ на маршрутах, по кото-

рым до этого Москва сократила поставки. 

Но с этим должны были бы согласиться 

Германия и Италия, все еще имеющие 

трубопроводное сообщение с Россией. 

Поток газа через них сократился почти 

до нуля, но что будет завтра? Перспектива 

коллапса промышленности при «зеленой» 

энергетике вынуждает быть реалистами. 

После безуспешных попыток согласовать 
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Созданный четверть века 

назад иркутскими авиакон-

структорами гидросамолет 

давно прошел сертификацию, но так и 

не встал на конвейер – как и пассажир-

ские Ту-204, Ту-334, Ил-114. Внятных 

объяснений, почему это происходит, 

мы так и не получили от эффективных 

менеджеров, которые рулят российским 

авиапромом. По свидетельству созда-

теля Бе-200 Александра Явкина, было 

выпущено всего два десятка амфибий. 

А ведь они уникальны по своим возмож-

ностям. Гидросамолет способен при 

скольжении по поверхности ближай-

шего водоема за 14 секунд наполнить 

баки 12 тоннами воды, максимально 

быстро доставить их и сбросить точно 

на очаг пожара.

Но даже Бе-200 один в поле (а точнее, 

в небе) не воин. Как говорил летчик-ис-

пытатель Валерий Крузе, демонстри-

ровавший машину президенту России, 

существенный эффект от работы виден, 

когда с огнем борется целая эскад рилья. 

Летящие друг за другом самолеты обес-

печивают непрерывный процесс залива 

очага пожара. Они работают в цепочке, 

подобно людям, передающим на пожаре 

ведра с водой. Одиночный сброс мало что 

дает, потому что вода быстро испаряет-

ся. Пока самолет – а расстояния в нашей 

тайге сами знаете какие – возвращается 

с новой порцией воды, приходится все 

начинать с начала… 

Сказанное неоднократно проверено 

опытным путем. Скажем, в 2021 году 

Бе-200 прекрасно себя показал при 

тушении пожаров в Греции, где дей-

ствовал в составе международной 

воздушной флотилии. После получе-

ния сертификата типа, изданного в 

2010 году Европейским агентством по 

безопасности полетов (EASA) на само-

лет Бе-200ЧС-Е, впервые за десятилетия 

появилась возможность продвижения 

на мировой рынок российской авиа-

техники, превосходящей по своим ха-

рактеристикам зарубежные аналоги. 

Самолет-амфибию были готовы поку-

пать многие страны – Индия, Алжир, 

Австралия. Был подписан контракт на 

поставку 10 самолетов и с американской 

компанией ТТЕ International Inc. Но все 

ушло как вода в песок. 

Несмотря на очевидные достоинства 

Бе-200 и на то, что никто в открытую не 

выступает против развития этого про-

екта, производство самолетов в насто-

ящее время практически остановлено. 

В результате конкуренты в мировом 

авиапроме обходят нас уже не только в 

пассажирском сегменте, но и в создании 

гидросамолетов. Воспользовавшись 

затянувшейся паузой в продвижении 

Бе-200 на мировой рынок, китайская 

корпорация AVIC с 2009 приступила к 

разработке своего многоцелевого само-

лета-амфибии AG600. На него возлага-

ются задачи в том числе по тушению 

лесных пожаров путем доставки воды 

к месту возгорания из ближайшего во-

доема.

По данным российского МЧС, коли-

чество чрезвычайных ситуаций при-

родного характера в мире ежегодно 

увеличивается на 4%, а экономические 

потери от них – почти на 11%. Так что 

за спасательными гидросамолетами 

будущее, необходимость в них будет 

только возрастать. Вот только, похоже, 

это будущее – не за нашими крылатыми 

пожарными. 

Остается только процитировать Вла-

димира Путина после его памятного по-

лета на Бе-200 22 мая 2013 года: «Само-

лет не просто лучший – он уникальный. 

Подобных машин в мире нет, которые 

летают 700 км в час, воду берут прямо 

при глиссировании». С тех пор прошло 

ровно 10 лет. И что же? Горим, братцы, 

снова горим.  Т  
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Сбербанк в январе – марте 2023 года 
получил чистую прибыль в размере 357,2 млрд рублей. Это на 32% больше 

прибыли банка за весь прошлый год

Экспорт в Китай рыбы и морепродуктов
из Приморья и Сахалина с начала 2023 года вырос вдвое по сравнению 

с прошлым годом и составил 302 тысячи тонн
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Олег Шеин
депутат Астраханской областной 

думы

– Нынешний законопроект – не про 
экономию на стерилизации и приютах. 
Он иллюстрирует рост ожесточенности 
в стране. Сейчас, если у человека пропала 
собака, он имеет шанс найти ее в приюте 
и забрать. Это положение пропадает. Ис-
чезает отчетность об отлове животных и 
о методах отлова. Теперь его можно про-
водить при детях. В Астрахани из более 
чем 50 млн рублей, выделенных из бюд-
жета на решение проблемы бездомных 
животных, на эти цели потратили лишь 
десятую часть. Так что дело не столько в 
нехватке средств, сколько в нежелании 
решать проблему. И закон надо обратить 
не к псу, а к хозяину. Собаки должны быть 
зарегистрированы и чипированы. В про-
тивном случае – серьезные штрафы для 
хозяев. Если собака на улице, ее отловили 
и отвезли в приют, а хозяин не явился – 
штраф! А в приютах должны быть в первую 
очередь агрессивные собаки.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Как налогоплательщик я требую 
убрать с улиц бездомных собак. Более 
200 тысяч случаев нападения псов 
в стране ежегодно – это вам не ар-
гумент? После трагедии в Дагестане 
местные жители устроили самосуд, 
перестреляв собак. Нельзя доводить 
ситуацию до такого. В моем детстве 
по городам гуляли кошки и не было 
крыс. Сейчас кошек стало меньше, а 
крыс – больше. Однажды на моего дру-
га напала собачья стая, после чего он 
перешел из стана гуманистов к сторон-
никам кардинальных мер. А от отлова 
и стерилизации толку нет. Я сам видел, 
как собаки с бирками на ушах (якобы 
стерилизованные) напали на кошку, мы 
ее еле отбили от стаи.

Светлана
госслужащая, владелица собаки 

и кота

– На фоне принятия поправок в закон по 
стране уже прокатилась волна живодер-
ства и самосуда. По-моему, надо, наобо-
рот, ужесточить наказание за жестокость. 
А вместо этого хотят узаконить уничто-
жение бездомных животных, причем без 
особых поводов. Важно регулировать 
правила выгула собак и пресекать штра-
фами так называемый самовыгул, а не 
узаконивать живодерство.

Янна Серкова
представитель пиар-службы 

московского приюта «Муркоша»

– По большей части бездомные живот-
ные рождаются дома. Многие хозяева 
не умеют правильно содержать питом-
цев и не понимают связи самовыгула с 
происходящим на улицах городов и сел. 
Нужны курсы для владельцев, разъяс-
нения, зачем необходима стерилизация 
животных. Ведь чаще агрессию про-
являют нестерилизованные четвероно-
гие. «Собака бывает кусачей только от 
жизни собачьей» – очень точные слова! 
Зачастую причины агрессии кроются в 
гормонах и отсутствии стерилизации, в 
стрессе, негативном опыте, связанном 
с людьми. В приютах с такими живот-
ными должен работать кинолог. К нам 
в приют попадали очень дикие кошки, 
и требовались месяцы, чтобы они при-
выкли к человеку. Кнут и пряник должны 
работать в паре.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Ну что, пес, 
усыпить тебя 
или приютить?
Госдума в первом чтении одобрила 

законопроект, разрешающий регионам 

самостоятельно определять нормы 

обращения с бездомными животными. 

Чувство гуманности диктует нам 

очевидный ответ: надо строить приюты 

и пункты временного содержания. Но 

где взять деньги? И пока ведутся эти 

бесконечные дебаты, растет число 

жертв бродячих псов, и регионы 

требуют позволить им усыплять 

животных. Как к этому относиться нам, 

читавшим про Муму и смотревшим 

фильм «Белый Бим Черное ухо»?

ВОПРОС «ТРУДА»

Ни Бе, ни ме, ни кукареку
с. 1

Кто стучится в дверь? ИИ!
Конечно, любой ува-

жающий себя и доро-

жащий своим местом 

главбух заявит, что машине мож-

но доверить лишь вспомогатель-

ные операции, с обязательным 

контролем грамотного и надеж-

ного специалиста. Но рано или 

поздно искусственный интеллект 

перетянет на себя и его работу, 

может быть, оставив «надежному 

специалисту» лишь хитроумные 

способы оптимизации налогов...

А между тем нейросети уже на-

чинают вторгаться в такую изна-

чально творческую профессию, 

как архитектура. Совсем недавно 

в одном из лучших российских 

архитектурных бюро случился 

конфуз. Был получен заказ: спро-

ектировать большой современ-

ный экологичный, безопасный, 

надежный, эргономичный двух-

этажный дом из дерева и камня с 

просторной террасой, бассейном 

на заднем дворе и панорамными 

окнами, расположенный среди 

леса. Для начала заказчику тре-

бовался от бюро лишь эскизный 

проект, без внутренних интерье-

ров, который и был предъявлен 

через месяц. Каково же было 

удивление главного исполните-

ля, когда будущий хозяин особня-

ка показал ему альтернативный, 

очень впечатляющий проект, по-

яснив, что получил его от конку-

рентов всего через неделю и за 

смешную цену – 9 тысяч рублей.

Далее выяснилось, что это 

был розыгрыш: фирма-конку-

рент использовала популярную 

нейросеть Midjourney, которая 

проанализировала полсотни 

аналогичных проектов, уже ре-

ализованных в разных странах, 

и в рекордно короткие сроки вы-

дала целый набор красивых ви-

зуализаций домов с заданными 

параметрами в различных архи-

тектурных стилях и локациях. 

Скажете, солидные архитек-

торы с именем так не поступают? 

Но вот в Баку нынче построен 

монументальный Центр Гейда-

ра Алиева, спроектированный 

легендарной Захой Хадид и про-

славившийся на весь мир тем, 

что является одним из первых 

произведений архитектуры, 

созданных с применением ис-

кусственного интеллекта. А глав-

ный специалист и составитель 

дизайнерских учебных программ 

в Институте Nvidia Deep Learning 

Майк Мендельсон уже заявляет: 

До 40% 
россиян 
считают, что 
цифровизация 
и внедрение ИИ 
отрицательно 
сказываются на жизни 
людей. Консервативно 
мыслим! 
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с. 1
IT-специалистам любого про-

филя предлагается почти все 

задачи значительно оптимизи-

ровать с помощью нейросетей;

предпринимателям, стартапе-

рам и управленцам искусствен-

ный интеллект может значитель-

но ускорить процессы в проекте, 

заменить специалистов и сокра-

тить расходы;

программистам нейросети по-

могут в написании ТЗ и другой 

документации, сгенерируют код 

и создадут подходящий дизайн, 

который вы сможете использо-

вать в проекте;

всем, кто работает с текстами: 

поиск данных, рерайт, написание 

текста с нуля по запросу – лишь 

малая часть возможностей ИИ;

студентам ИИ поможет в реше-

нии курсовых и проектных работ, 

написании диплома и многих 

других задачах…

И попробуйте сказать, что 

это неправда, если американ-

ская компания Exscientia всего 

за год разработала с помощью 

ИИ первое лекарство – препарат 

DSP-1181 для лечения пациентов 

с обсессивно-компульсивным 

расстройством (ОКР). Обычно 

на разработку таких лекарств 

у исследователей уходит око-

ло пяти лет. А наша компания 

НМФ ФДЛАБ в Сколково уже 

зарегистрировала технологию 

в стоматологической рентгено-

логии, работающую с помощью 

нейросетей и машинного зрения 

и кардинально меняющую про-

цесс зубного протезирования. 

Без искусственного интеллекта 

такое было бы вообще невозмож-

но.   Т

щем умные роботы будут активно 

заменять специалистов в самых 

различных сферах. Искусствен-

ный интеллект в сочетании с 

роботизацией и продвинутыми 

онлайн-технологиями начина-

ет справляться со многими за-

дачами, которые раньше могли 

выполнять только высококвали-

фицированные люди. А первый 

результат – это быстрое напол-

нение интернета заманчивыми 

предложениями для самых раз-

личных сфер человеческой дея-

тельности: 

«Компьютеры не очень хорошо 

справляются с прямыми твор-

ческими задачами – это все еще 

прерогатива людей. Но благодаря 

автоматизации мы можем сэко-

номить время, выполняя повто-

ряющиеся задачи и учитывая раз-

личные нормативы, тем самым 

увеличить творческий потенци-

ал архитекторов, дизайнеров и 

художников». 

А мериканск ий социолог 

Рэндалл Коллинз убежден, что 

грядет волна технологического 

замещения: в ближайшем буду-

А ведь это лишь начало, особенно у нас, в России, где соцопросы по-
казывают: до 40% россиян считают, что цифровизация отрицатель-
но сказывается на жизни людей, причем 11% уверены в негативном 
влиянии. Больше других такого мнения придерживаются жители 
небольших городов с населением до полумиллиона человек (42%), а 
также люди с незаконченным высшим образованием (48%). 

Среди негативных последствий цифровизации россияне назы-
вают утрату личных границ (37%), безработицу, вызванную робо-
тизацией (19%), снижение уровня образования (18%), сокращение 
живого общения (13%) и снижение уровня культуры (11%).

А ведь сейчас, по мнению многих экспертов, лучшее время для 
инвестиций в российское ПО на базе искусственного интеллекта. 
Во-первых, в стране остались эксперты, воспитанные на опыте 
взаимодействия с глобальными лидерами отрасли, понимающие их 
продукты и методологии ведения бизнеса в сфере ИИ. Во-вторых, 
индустрия ИИ в России – на пороге перемен, когда нет проторен-
ных дорожек, закостенелых способов решения задач. Сегмент 

искусственного интеллекта сегодня – поле для творчества. Нако-
нец, именно сейчас разработчики, оставшиеся в стране, на 100% 
вкладываются в развитие софта, платформенных решений, а не в 
настройку чужих решений по мануалам.

Но недавно в Naked Science подсчитали, что в России всего 
лишь более 2 тысяч организаций серьезно вовлечены в проекты с 
ИИ, и отечественный рынок интеллектуальных технологий должен 
вырасти лишь до 14 млрд рублей к 2024 году. Причина известна: 
бюрократическая толкотня вокруг принятия нормативных актов о 
налоговых и прочих льготах для самой перспективной отрасли эко-
номики. 

Тем временем мировой рынок услуг программного обеспечения 
(ПО) и оборудования в сфере ИИ в 2021 году превысил 300 млрд 
долларов, а в 2024-м, по прогнозам, достигнет половины триллио-
на. Эксперты полагают, что в ближайшее десятилетие ИИ обеспечит 
дополнительный ежегодный прирост мирового ВВП на 1–2%. И есть 
серьезные опасения, что наша ИИ-лошадь придет последней…

P.S.

Евгений СЕДОВ 
авиатор

– Конструктор Александр Васильевич Явкин бьется за свой 
Бе-200 так долго, что руки опускаются. В голове не укла-
дывается: за столько лет страна не смогла довести нужную 
машину до ума, до конвейера! Уже бы вовсю она могла бы за-
рабатывать за рубежом, если бы наши чиновники по каким-то 
причинам не тормозили ее производство и международную 
сертификацию. А ведь есть пример, когда изобретатели спут-
никовой связи с летающими аппаратами успешно преодолели 
тот же путь от самого начала и до сертификации созданного 
ими спутникового терминала в составе самолетов «Руслан», 
Ан-140, Ан-150, Як-42 и других. Это очень сложный и очень 
дорогой процесс. Но они сумели это пройти и получить серти-
фикат МАК, который признала FAA – та самая американская 
служба сертификации, на которую так рассчитывали созда-
тели Бе-200. Спутниковый терминал с российским сертифи-

катом, признанным FAA, устанавливали даже на самолетах 
«Фалькон» в Британии. По-хорошему надо бы давно от общих 
слов и сетований перейти конкретным фамилиям тех, кто ста-
вил палки в колеса, запрограммировав на целые десятилетия 
упущенные выгоды!

Юрий ТЮТРИН 
предприниматель, Хатанга 

– Новых достойных самолетов для арктических и труднодоступных 
районов в ближайшее время ждать не приходится. Поэтому есть 
смысл использовать лучший в мире самолет-амфибию не только 
для тушения пожаров, но и для перевозки пассажиров. Он может 
работать и на колесах, и на лыжах. При посадках на водоемах Бе-
200 не нужна ВПП – на стоянку он может выруливать по гидроспу-
ску. Вспомним, что у нас после войны так использовались в Арк-
тике американские гидросамолеты «Каталина», поставлявшиеся 
по ленд-лизу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пепелище 

в Забайкальском 

крае после 

лесных пожаров.
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•ДЕНЬ КЛИМАТА•

Ежегодно 15 мая во всем мире 

отмечается День климата. Этот 

день не является праздником 

в привычном виде – он посвя-

щен не торжествам, а просве-

щению. Поэтому инициатива 

призвана привлечь внимание 

мирового сообщества к пробле-

ме глобального потепления.

АНТОН ЗАХАРОВ

С
охранение климата являет-

ся одной из важнейших про-

блем, стоящих сегодня перед 

человечеством. Глобальное 

потепление, стихийные бед-

ствия, изменение погодных усло-

вий на планете – все это приводит 

к ухудшению климата Земли и, как 

следствие, оказывает негативное 

влияние на продовольственную 

безопасность, состояние природ-

ных ресурсов и сбалансированное 

развитие государств.

Среди основных факторов, ко-

торые приводят к необратимым 

изменениям климата на планете, – 

увеличение концентрации парни-

ковых газов в атмосфере. Однако 

стоит отметить, что глобальные 

изменения климата человечеству 

не в новинку. История нашей пла-

неты насчитывает не один период 

наступления потепления и, со-

ответственно, таяния полярных 

льдов.

«Зеленая» стратегия
Внести свой вклад в борьбу с из-

менением климата могут все 

неравнодушные. Любой жела-

ющий может принять участие 

в субботнике, заняться высадкой 

деревьев, кустарников, сбором 

мусора и так далее. Не остает-

ся в стороне и крупный бизнес, 

который проводит различные 

экологические мероприятия и 

акции. Традиционно одной из 

самых активных и социально от-

ветственных компаний в области 

подобных «зеленых» инициатив 

является «Роснефть».

Нефтяной гигант традиционно 

уделяет повышенное внимание 

вопросам окружающей среды и 

задает тренды «зеленой» повест-

ки на российском рынке. Неслу-

чайно в декабре 2021 года «Рос-

нефть» стала первой компанией 

в отечественной нефтегазовой от-

расли, поставившей перед собой 

стратегическую цель по достиже-

нию углеродной нейтральности 

к 2050 году.

В отличие от западных неф-

тегазовых мейджоров, россий-

ская компания не бежит за по-

пулярным трендом «зеленого» 

энергоперехода любой ценой, 

а проводит последовательную и 

ответственную низкоуглеродную 

политику.

Среди стратегических инициа-

тив «Роснефти», которые призва-

ны способствовать достижению 

чистой углеродной нейтраль-

ности, – значительное сокраще-

ние выбросов парниковых газов 

(более чем на 25% к 2035 году), 

достижение нулевого рутинного 

сжигания попутного нефтяного 

газа и снижение интенсивности 

выбросов метана до значения 

менее 0,2% к 2030 году, посте-

пенный перевод собственного 

транспорта компании на низко-

углеродные виды топлива и др.

Экологические цели «Рос-

нефти» также предусматривают 

минимизацию воздействия на 

окружающую среду, в том числе 

за счет внедрения энергосберега-

ющих технологий и повышения 

эффективности процессов ути-

лизации отходов, рекультивации 

земель, очистки сточных вод и 

выбросов. Кроме того, планиру-

ется реализация различных про-

грамм по защите и сохранению 

экосистем и биоразнообразия и 

внедрение принципов экономики 

замкнутого цикла.

Внедрение энергосберегаю-

щих технологий , оборудования и 

оптимизация расходов на энерго-

ресурсы – ключевые направления 

программы энергосбережения. 

Объем топливно-энергетических 

ресурсов, сэкономленных компа-

нией в рамках реализации про-

граммы по итогам 2022 года, со-

ставил 326 тысяч тонн условного 

топлива, или более 6 млрд рублей.

Механизмы компенсации
Наряду с использованием пере-

довых технологий для снижения 

выбросов парниковых газов «Рос-

нефть» намерена применять ме-

ханизмы компенсации той части 

выбросов, которых невозможно из-

бежать в ходе своей деятельности. 

К таким механизмам относятся 

мероприятия по увеличению по-

глощения СО
2
 в лесах.

Крупнейшая нефтяная ком-

пания в прошлом году начала 

реализацию масштабного лесо-

климатического проекта в Красно-

ярском крае с совокупным потен-

циалом поглощения 10 млн тонн 

СО
2
-эквивалента. Проект призван 

не только внести существенный 

вклад в борьбу с изменением кли-

мата, но и способствовать фор-

мированию методологической и 

нормативной базы для развития 

в России климатических проек-

тов. Проект «Роснефти» получил 

о добрение президента РФ.

Партнерами «Роснефти» по 

проекту стали правительство 

Красноярского края, Санкт-

Петербургский государственный 

лесотехнический университет и 

Сибирский государственный уни-

верситет. Кроме того, в 2022 году 

было подписано соглашение о со-

трудничестве с Рослесхозом.

При поддержке нефтяного ги-

ганта специалисты СПбГЛТУ и 

СФУ на основании международ-

ной практики подготовили пред-

ложения по различным видам 

лесоклиматических проектов, 

рекомендованных к реализации 

в Красноярском крае.

Лесоклиматический проект до-

полнит регулярные мероприятия 

компании по воспроизводству ле-

сов. В 2020–2022 годах сотрудники 

«Роснефти» и ее дочерних предпри-

ятий высадили более 18 млн сажен-

цев деревьев различных пород.

Одной из ключевых технологий, 

которые позволяют сократить вы-

бросы, является улавливание и 

хранение СО
2
. Технология пред-

усматривает улавливание углерода 

и его дальнейшую закачку в толщи 

глубоко залегающих пород, что 

обеспечивает безопасное хранение 

на постоянной основе.

В настоящее время эксперты 

«Роснефти» изучают возможно-

сти реализации проектов в обла-

сти улавливания, утилизации и 

хранения углекислого газа на ли-

цензионных участках компании. 

Рассматриваются перспективные 

геологические объекты для орга-

низации подземного хранения 

СО
2
, оцениваются потенциальные 

объемы закачки газа, проводится 

предварительная экономическая и 

технологическая оценка проектов.

Кроме того, «Роснефть» уделяет 

приоритетное внимание сокраще-

нию выбросов метана – парниково-

го газа, чей потенциал глобального 

потепления значительно превы-

шает воздействие СО
2 
. С 2020 года 

в компании внедряется комплекс-

ная программа по обнаружению 

и устранению неорганизованных 

источников выбросов метана. Про-

грамма включает мероприятия 

воздушного мониторинга произ-

водственных объектов с примене-

нием беспилотных летательных 

аппаратов, а также методы назем-

ного мониторинга. В этом году про-

грамма будет масштабирована уже 

на 26 добывающих предприятий.

Переработка макулатуры
«Роснефть» регулярно внедряет 

в производственную деятельность 

инициативы, способствующие 

переходу к экономике замкнутого 

цикла. Для этого компания способ-

ствует сохранению зеленых насаж-

дений также за счет переработки 

макулатуры. По итогам 2022 года 

ее дочерние предприятия переда-

ли на переработку для вторично-

го использования более 190 тонн 

макулатуры. По подсчетам эколо-

гов, данный объем эквивалентен 

3 тысячам деревьев, на обработку 

которых потребовалось бы 200 ты-

сяч кВт электроэнергии и 3,8 тыся-

чи кубометров воды.

Вторичное сырье на предпри-

ятиях «Роснефти» собирают в спе-

циальные контейнеры, которые 

установлены во всех администра-

тивных зданиях. Затем бумагу из-

мельчают и направляют на заводы 

для вторичного использования.

После переработки из очищен-

ного сырья производят новую 

продукцию. С 2020 года предпри-

ятия компании поэтапно пере-

ходят на электронный докумен-

тооборот, сокращая потребление 

бумаги и повышая углеродную 

нейтральность.

Лидерами по сбору бумаги и 

картона среди предприятий «Рос-

нефти» стали сотрудники Рязан-

ской НПК (34 тонны), Ачинского 

НПЗ (более 23 тонн), Куйбышев-

ского НПЗ (более 17 тонн) и «РН-

Ванкор» (16 тонн). В 2022 году 

благодаря инициативе сотрудни-

ков компании удалось сохранить 

19 гектаров леса.

«Роснефть», подтверждая при-

верженность достижению целей 

устойчивого развития, ежегод-

но реализует проекты, способ-

ствующие переходу к экономике 

з амкнутого цикла.

К примеру, на Сызранском НПЗ 

акции по сбору макулатуры прохо-

дят дважды в год – к Дню эколога 

и Дню без бумаги. В цехах и в под-

разделениях завода установлены 

специальные контейнеры для 

раздельного сбора макулатуры и 

пластика. Сотрудники Восточно-

Сибирского филиала ООО «РН-

Бурение» в 2022 году в рамках кор-

поративного челленджа «Плюс 1» 

за месяц собрали и отправили на 

переработку почти 400 кг невос-

требованной бумаги, картона, 

книг и журналов.

«РН-Ванкор» в преддверии 

Международного дня без бумаги 

провел акцию «Бумажный бум», 

в ходе которой было собрано по-

рядка 360 кг вторсырья. В зданиях 

«РН-Уватнефтегаза» установлены 

специальные экобоксы, каждый 

из которых снабжен памяткой о 

правилах утилизации документов. 

После шредирования бумагу и кар-

тон направляют на специализиро-

ванные заводы для переработки.

В «Оренбургнефти» к акции по 

сбору бумаги присоединяются все 

больше сотрудников предприятия. 

В 2022 году совместными усилия-

ми удалось собрать свыше 8 тонн 

макулатуры. «РН-БашНИПИнефть» 

ведет свою деятельность по раз-

дельному сбору отходов с 2016 года. 

В 2022 году институт на переработ-

ку передал 3 тонны, так же как и 

сотрудники «Удмуртнефти». Но-

вокуйбышевский НПЗ активно 

реализует принципы программы 

«Зеленый офис», ежегодно снижая 

объем использования бумаг.

Водные ресурсы
Деятельность «Роснефти» связана 

и с использованием водных ресур-

сов, поэтому вопросам рациональ-

ного водопользования уделяется 

большое внимание. В 2022 году 

компания на 7% сократила общий 

объем забираемой воды за счет ме-

роприятий по снижению водопо-

требления и объема водозабора из 

природных источников. При этом 

на протяжении последних девяти 

лет доля оборотной и повторно ис-

пользуемой в производственной 

деятельности «Роснефти» воды 

превышает 90%.

На производственных активах 

компании также ведется работа 

по оптимизации использования 

водных ресурсов. Например, на Са-

мотлорском месторождении совре-

менная технологическая система 

поддержания пластового давления 

позволила отказаться от воды из 

открытых источников. Внедрение 

инновационного метода на сегод-

няшний день позволило сократить 

забор воды из естественных водо-

емов в объеме более 200 тысяч ку-

бометров в год.

«Самаранефтегаз» полностью 

прекратил забор воды для поддер-

жания пластового давления, а так-

же не производит сброс сточных вод 

в водные объекты. В «РН-Ванкор» 

была внедрена комплексная си-

стема повторного использования 

хозяйственно-бытовых вод, про-

шедших фильтрацию, а также по-

путно добываемой с нефтью воды 

для поддержания пластового давле-

ния. Несмотря на активное разви-

тие Ванкорского кластера, объемы 

водопотребления сохраняются на 

уровне прошлых лет.

Продолжается эксплуатация 

биологических очистных соору-

жений (БОС) «Башнефть» – «Баш-

нефть-Уфанефтехим» – круп-

нейшего подобного комплекса 

в Евразии. Это один из восьми 

ключевых инвестиционных про-

ектов природоохранной направ-

ленности, реализуемых «Роснеф-

тью» в рамках сотрудничества с 

властями региона. БОС позволяет 

в 2,5 раза увеличить объем по-

вторно используемой очищенной 

воды в технологических процес-

сах и снизить объем забора воды 

из реки Белой. Его производитель-

ность – 84 тысячи кубометров в 

сутки – обеспечивает очистку 

промышленных, ливневых и 

коммунальных сточных вод с НПЗ 

«Башнефти» и 66 уфимских пред-

приятий.

На регулярной основе прово-

дятся мероприятия по воспроиз-

водству водных биологических 

ресурсов. За последние три года 

предприятия «Роснефти» выпусти-

ли в речные системы России более 

230 млн мальков.

Суммарно на повышение эколо-

гичности своего бизнеса за послед-

ние пять лет «Роснефть» направила 

около 260 млрд рублей. Т

ТРУД | 19 мая | 2023 | www.trud.ru

Экологические цели «Роснефти» предусматривают минимизацию воздействия 
на окружающую среду за счет внедрения энергосберегающих технологий и повышения эффективности процессов утилизации 

отходов, рекультивации земель, очистки сточных вод и выбросов

Зеленая энергия

Более 
18 млн 
саженцев деревьев высадили со-
трудники «Роснефти» и ее дочерних 
предприятий в 2020–2022 годах 

Около 

260 млрд 
рублей 
направила компания на повышение 
экологичности своего бизнеса за 
последние пять лет

Объем топливно-энергетических 
ресурсов, сэкономленных 
компанией в рамках реализации 
программы энергосбережения 
по итогам 2022 года, составил 
326 тысяч тонн условного топлива, 
или более 6 млрд рублей

В прошлом году 
«Роснефть» на-
чала реализацию 
масштабного ле-
соклиматического 
проекта в Крас-
ноярском крае с 
совокупным по-
тенциалом погло-
щения 10 млн тонн 
СО

2
-эквивалента

«Роснефть» стала 
первой компанией 
в отечественной 
нефтегазовой 
отрасли, 
поставившей 
перед собой 
стратегическую 
цель 
по достижению 
углеродной 
нейтральности 
к 2050 году

Предприятия «Роснефти» 
за последние три года выпустили 
в реки и озера России более 230 млн 
мальков рыб разных пород 

Как «Роснефть» задает тренды экологической повестки РФ 
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Биологические очистные сооружения (БОС) «Башнефть» – «Башнефть-

Уфанефтехим» – крупнейший подобный комплекс в Евразии.

«Роснефть» является одной из самых активных и социально ответственных компаний в области «зеленых» инициатив.



В Чехии минимальная 
зарплата с января 2023-го 
выросла на 1100 чешских 

крон – до 17 300 крон, или до 64 тысяч 
рублей. Средняя зарплата по стране 
составляет 1150 евро: учителю платят 
1000 евро, инженеру – 1000–1400 ев-
ро, программисту – 1500–2000 
евро, сварщику – 800–1100 евро, 
медсестре – 500–700 евро, сантех-
нику – 920–1000 евро, полицейско-
му – 1000 евро. Россияне могут поза-
видовать. Но самое главное: в Чехии с 
2019 года появилось понятие «мини-
мальная достойная заработная плата», 
разработанное экспертами по социаль-
ным вопросам, экономистами, социо-
логами и политологами. Ее создатели 
исходили из того, что доход от работы 
на полную ставку должен покрывать не 
только основные потребности взрос-
лого человека с ребенком, но и рас-
ходы на досуг и образование, а также 
возможность регулярно откладывать 
небольшую сумму денег на сберега-
тельный счет. То есть это конкретный 
ориентир для власти, для политиков и 
бизнесменов. Хотя он достаточно вы-
сок: в 2022 году составлял 1670 евро.

А к чему стремится российский 
Минтруд? По данным кадровых сайтов 
hh.ru, «Работа.ру», Avito, SuperJob.ru, 
в стране немало высокооплачиваемой 
работы, даже не считая чиновников 
и силовиков. Например, классным 
айтишникам платят 250 тысяч рублей 
в месяц и выше. Отдельные специ-
ализации ценятся особенно высоко, 
и не только в Москве: в Краснодаре на 
550 тысяч до вычета налогов пригла-
шают директора по развитию, в Том-
ске нужен такой же на 350–400 тысяч 
руб лей. В других отраслях хозяева 
тоже не скупятся: в Челябинске ди-
ректору по продаже автомобилей 
и спецтехники предлагают 300 тысяч, 
в Екатеринбурге руководителю на-
правления международной логистики 
обещают полмиллиона.

Но это штучные предложения. А мас-
совые зарплаты по-прежнему отстают 
от зарубежных в разы и на порядки. 
В оправдание работодатели говорят: 
низка производительность труда – вот 
и результат. Но в интернете можно 
найти итоги Всероссийской премии 
«Производительность труда: лидеры 
промышленности России». Это конкурс, 

в котором участвовали более 5 тысяч 
промышленных предприятий с совокуп-
ной выручкой более 50% ВВП страны. 
В опубликованных материалах есть 
фантастические примеры: на Ураль-
ском приборостроительном заводе 
в 2020 году прирост производительно-

сти труда составил 575%, в авиастрои-
тельной корпорации «Иркут» – 69%!

«Труд» поинтересовался средними 
зарплатами на этих передовых пред-
приятиях, а они не выше среднерос-
сийских: 40–50 тысяч рублей в месяц. 
Почему? Т
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Запретить движение грузового автотранспорта 
из Польши по территории России призвал правительство глава комитета Госдумы 

по транспорту Евгений Москвичев

На остров сокровищ вход 
воспрещен 
Продолжаем следить за событиями вокруг намывных территорий 
в акватории Невской губы 

Многие отели Крыма для привлечения туристов 
снизили цены на треть. По данным Российского союза туриндустрии, 

на лето пока забронировано от 5 до 30% номеров

нии по возбуждению уголовного 

дела, «влекут за собой угрозу воз-

никновения тяжких последствий 

для окружающей среды, выража-

ющихся в возможности рассеива-

ния загрязняющих веществ, что 

может привести к причинению 

вреда здоровью населения при 

превышении предельных допу-

стимых концентраций опасных 

загрязняющих веществ в атмос-

ферном воздухе». Назначена со-

ответствующая судебно-эколо-

гическая экспертиза, на время 

которой стройка остановлена.

Это было в понедельник. А со 

вторника прокуратура стала от-

менять одно за другим уголовные 

дела в отношении застройщиков 

и охранников. На что последова-

ло заявление СК, что следствен-

ными органами ГСУ СК России по 

Санкт-Петербургу продолжается 

расследование уголовного дела, 

возбужденного по факту нару-

шения правил охраны окружа-

ющей среды при производстве 

строительных работ на бывшей 

набережной. Уголовное дело за-

ново – в третий раз! – возобнов-

лено председателем СК России. 

Повторно – вопреки воле про-

курора – возбуждено уголовное 

дело о превышении полномочий 

работниками частной охранной 

организации, «которые 14 мая со-

вершили действия, выходящие за 

пределы полномочий, установ-

ленных законодательством РФ». 

Следователи следят за выполне-

нием решения о приостановке 

намыва. «В рамках проводимой 

судебно-экологической экспер-

тизы будет установлен ущерб, 

причиненный в ходе строитель-

ных работ», – обещают в След-

ственном комитете.

Кажется, мы стали свидете-

лями беспрецедентного спора 

между правоохранительными 

ведомствами по поводу пресло-

вутого намыва. Похоже на «спор 

хозяйствующих субъектов», но 

ставки растут, поскольку кон-

фликт перешел в политическую 

плоскость. К каждому шагу си-

ловиков приковано внимание 

общественности – и не только 

питерской. Следователи выкла-

дывают видео с отчетами о ходе 

следствия. Все это подробно об-

суждается в прессе и соцсетях, 

и, видимо, новости о событиях 

на Васильевском и в кабинетах 

силовиков еще последуют. Боль-

шой скандал!

Не будем забывать, что парал-

лельно идут судебные споры: 

василеостровцы уже выиграли 

в двух инстанциях суд, обязавший 

застройщика передать истцам до-

кументацию для общественной 

экологической экспертизы, в до-

судебном порядке строительная 

компания отказалась ее предо-

ставить. Еще один иск оспарива-

ет положительное заключение 

государственной экологической 

экспертизы, на основании кото-

рой застройщик начал работы.

Напомню, что у застройщика, 

который занимается намывом на 

площади более 160 гектаров, нет 

разрешений на создание искус-

ственного земельного участка, 

на проведение работ по созданию 

такого участка в Финском зали-

ве. Экспертиза документации, 

предусмотренной градострои-

тельным законодательством, не 

проводилась. Нет документов, 

свидетельствующих о безопас-

ности возводимых гидротехни-

ческих сооружений. Ближайшие 

жилые дома находятся в 200 ме-

трах от места выполнения кру-

глосуточных строительных ра-

бот. Здесь планируется засыпать 

в Финский залив 9 млн кубоме-

тров грунта и построить 1,2 млн 

квадратных метров жилья при 

полном отсутствии объектов ин-

фраструктуры. Жители Петер-

бурга страдают от рукотворных 

песчаных бурь, а колонны гру-

зовиков, карьерные самосвалы, 

экскаваторы и бульдозеры за-

сыпают грунт в залив без при-

менения каких-либо защитных 

технологий. Такую городскую 

среду комфортной уж точно не 

назовешь.

Специалисты давно преду-

преждают, что дальнейшее соз-

дание новых крупных намывных 

территорий в акватории Невской 

губы может создать угрозу наво-

днения в городе при закрытой 

дамбе. Она очень грамотно соз-

давалась с конца 1980-х, чтобы 

защищать город от наводнений. 

Но все меняется на наших гла-

зах – и, увы, не в лучшую сторону. 

На стороне жителей Петербурга 

остались только следователи, ко-

торые продолжают устанавли-

вать факты нарушений правил 

охраны окружающей среды. А 

на чьей стороне остальные важ-

ные лица, явно или закулисно 

участвующие в этой истории? Т

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

«Труд» регулярно возвраща-

ется к этой теме (в том числе 

и в публикации «Исчез пляж 

за окном» в прошлом номере). 

И вот новое ее продолже-

ние. Злополучный северный 

намыв в Санкт-Петербурге 

на Васильевском острове 

остановлен. В дело вмешал-

ся сам глава Следственного 

комитета РФ. Правда, даже 

его удостоверение не всегда 

срабатывает.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

А
лександр Бастрыкин лично 

прибыл на стройку воскрес-

ным утром, но его не пусти-

ли на территорию стройки 

охранники. Возмущенный 

генерал от юстиции вернулся 

с ОМОНом, который и обеспечил 

проход главе Следственного ко-

митета на скандальный объект. 

По уже намытой территории дви-

нулся целый кортеж служебных 

машин, а техника застройщика 

впервые за полтора года засты-

ла на месте. Местные жители 

наконец-то перестали дышать 

песчаной пылью и смогли ночью 

уснуть в тишине, а не под грохот 

грузовиков. Но надолго ли это 

счастье – вот в чем вопрос.

Ведь уголовное дело, которое 

по поручению главы Следствен-

ного комитета было возбуждено 

по статье 246 УК РФ неделю на-

зад в связи с нарушением правил 

охраны окружающей среды при 

намыве территорий Васильев-

ского острова, о котором «Труд» 

писал в прошлом номере, было 

оспорено прокурором. Соб-

ственно, так было уже не раз, не 

зря же застройщик ссылается на 

эту практику. После прорыва на 

объект Бастрыкин дело возобно-

вил. И отступать, судя по всему, 

не собирается. Видимо, хамство 

охранника тут тоже сыграло свою 

роль. «И что?» – заявил он главе 

СКР, когда тот показал ему слу-

жебное удостоверение.

Что, что… А вот что. Открыты 

новые уголовные дела. В отноше-

нии застройщика – за нарушения 

природоохранного законода-

тельства, в отношении давших 

разрешение на строительство 

чиновников Смольного – за пре-

вышение должностных полно-

мочий и в отношении частной 

охранной компании, которая не 

пропустила на территорию на-

мыва главу Следственного ко-

митета РФ. Следователей также 

заинтересовало соблюдение ми-

грационного законодательства 

на стройке.

Работы по северному намыву, 

как указано в новом постановле-
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с.1 Россияне в большинстве своем живут одним днем, то есть тратят все, что 
зарабатывают. Сбережения делает только один из пяти трудоспособных 
сограждан. Получается, остальные не рассчитывают на материально благо-
получную старость. Или не собираются до нее доживать?

Такой вывод можно сделать из результатов соцопроса СберНПФ. Из не-
го вытекает, что только 20% россиян откладывают деньги на старость или на 
черный день, причем сумма составляет в среднем 8700 рублей в месяц. А три 
четверти опрошенных заявили, что собираются жить на пенсию, которая се-
годня составляет меньше 22 тысяч, а также рассчитывают на помощь детей. 

В нашей стране, где треть населения едва сводит концы с концами, не 
приходится говорить об активности на фондовом рынке. Не утонуть бы в 
кредитах! Между тем эксперты советуют: если человек после выхода на 
пенсию не хочет жить на 20 тысяч в месяц, то желательно с 30-летнего 
возраста откладывать от 5 до 10% своего дохода. И к выходу на пенсию на 
счету гражданина должна находиться сумма, эквивалентная пяти – семи 
его годовым доходам.

Правда, накопить и сохранить эти деньги, на глазах теряющие покупа-
тельную способность, – та еще задача…

МАКСИМ БАШКЕЕВ

КСТАТИ

Взгляд

Можем повторить. 
Но зачем?
На днях Министерство культуры России отозва-

ло прокатное удостоверение у фильма «Убийца 

«Священный паук» в постановке датского ре-

жиссера иранского происхождения Али Аббаси. 

Картина вышла на экраны с разрешения того 

же Минкультуры 11 мая. Собрала за первый 

уик-энд 1,5 млн рублей и два десятка положи-

тельных рецензий в российских изданиях. Ра-

нее она получила приз на Каннском фестивале. 

Но все это не спасло ленту от запрета.

Закон вроде бы обратной силы не имеет, но не у нас. В 
министерстве объяснили свое решение тем, что «ука-
занный фильм содержит информацию, распростране-
ние которой запрещено законодательством РФ». Какие 
законы нарушила эта остросоциальная картина, осуж-
дающая насилие по отношению к женщинам в иранском 
обществе? Тайна сия велика есть. Можно было бы 
счесть этот эпизод курьезом, если бы запреты фильмов 
под теми или иными предлогами не приобрели в по-
следнее время удручающе регулярный характер.

Так, Минкультуры отозвало недавно прокатное удо-
стоверение у российско-финского фильма «Купе номер 
шесть», вышедшего на экраны еще осенью 2021 года. 
Напомню, что «Купе» завоевало много наград в России 
и мире, включая Гран-при Большого жюри и Особое 
упоминание экуменического (христианского) жюри на 
Каннском фестивале. Российская пресса писала о свет-
лом, гуманном характере фильма, министерство било 
в литавры по случаю международного успеха нашего 
кино, фильм широко показывали в рамках государ-
ственной программы «Пушкинская карта» – и вот такое 
странное продолжение этой истории.

Инициатором отзыва прокатного удостоверения 
стала неизвестная мне (и не только) инициативная 
группа «Гражданское общество», написавшая в МВД и 
Роскомнадзор заявление, в котором подвергла фильм 
агрессивному поношению, обвинив его, в частности, в 
пропаганде нетрадиционных сексуальных отношений. 
Остается загадкой, почему Минкультуры столь поспеш-
но отреклось от фильма, в финансировании и продви-
жении которого принимало активное участие. И почему 
мнение неких «инициативных граждан» оказалось 
важнее мнения кинематографического сообщества, с 
которым не сочли необходимым обсудить эту далеко не 
рядовую коллизию.

Закрытый, келейный характер принимаемых Мини-
стерством культуры решений в сфере выдачи прокатных 
удостоверений не позволяет проследить логику (если 
она есть) и механизм запретов. За последнее время 
под ограничения разного рода попали документальный 
фильм «Голод» (о катастрофическом голоде в Поволжье 
в 20–30-е годы прошлого века), «Ампир V» (экранизация 
одноименного романа Виктора Пелевина), «Все нормаль-
но» (режиссерский дебют известного театрального ре-
жиссера Дмитрия Крымова), «Мы» (экранизация извест-
ной антиутопии Евгения Замятина), живописная притча 
«Нуучча» (на историческом материале рассказывающая 
о взаимоотношениях якутской семьи и русского поселен-
ца) и еще дюжина фильмов.

В том числе не вышла в прокат яростная антисталин-
ская, антитоталитарная картина «Капитан Волконогов 
бежал» Натальи Меркуловой и Алексея Чупова. Премье-
ра ленты состоялась на Венецианском фестивале 2021 
года. В прокате фильм должен был появиться в апреле 
2022-го, но, обойдя с триумфом едва ли не весь мир, до 
российских экранов так и не дошел. Как, скорее всего, 
не дойдут до наших кинотеатров ленты «Жена Чайков-
ского» Кирилла Серебренникова и «Сказка» Александра 
Сокурова – их авторы даже не стали обращаться за 
«прокатками» ввиду бесперспективности этой затеи.

Сокуров, кстати, считает, что «прокатных удостове-
рений вообще не должно быть», что само их наличие 
является проявлением цензуры, фактом «персональ-
ной, индивидуальной, субъективной оценки чиновника, 
который защищает самого себя от формы, от содержа-
ния фильма, от ответственности». Но кто сегодня будет 
прислушиваться к мнению мэтра, кинорежиссера с 
мировым именем, входящего, помимо прочего, в Совет 
по культуре при президенте РФ? Сегодня мнения без-
вестных «инициативных граждан», больше похожие на 
доносы, куда весомее для чиновников и контор, тиражи-
рующих запреты. Т

P.S. Запрещать фильмы, книги, песни, выставки или 
концерты по чьему-то навету или по инициативе испу-
ганных чиновников – не новое изобретение. Напомню, 
что в советские времена под цензурный пресс попали 
порядка 250 фильмов. В перестройку их торжественно 
сняли с полки и большинство из них справедливо объ-
явили киноклассикой. Можем, конечно, заново пройти 
этот путь, но зачем?

Не в пользу бедных 

ляВзгл

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Более 160 гектаров
собираются «намыть» застройщики в Финском 
заливе. И это при том, что они не предъявили 
разрешений на создание искусственного 
земельного участка, на проведение работ. 
Не проведена и экспертиза документации, 
предусмотренная градостроительным 
законодательством

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Кадр из фильма «Убийца «Священный паук».
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ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
Сообщение о проведении годового Общего собрания акционеров

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ» (ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ») ОГРН 
1027739662796, место нахождения: Российская Федерация, 
119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2, извещает о 
проведении годового Общего собрания акционеров ПАО «ИК 
РУСС-ИНВЕСТ» (далее - Общество):

Форма проведения годового Общего собрания акционеров 
- заочное голосование.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования (дата 
проведения собрания): 20 июня 2023 года.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, име-
ющие право на участие в Общем собрании акционеров: «27» 
мая 2023 года.

Почтовый адрес, по которому могут направляться заполнен-
ные бюллетени - 117452, г. Москва, Балаклавский пр., д. 28 В, 
АО «ПРЦ».

Адрес сайта в информационно - телекоммуникационной сети 
«Интернет», на котором может быть заполнена электронная фор-
ма бюллетеней для голосования – https://www.russ-invest.com.

ПОВЕСТКА ДНЯ
1) Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2022 год:
- Утверждение годового отчета;
- Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности;
- Ознакомление с заключениями аудитора и внутреннего 

аудита.
2) Распределение прибыли (в том числе выплата (объявле-

ние) дивидендов) и убытков ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 
2022 года.

3) Назначение аудиторской организации ПАО «ИК РУСС-
ИНВЕСТ» для осуществления проверки его финансово - хозяй-
ственной деятельности.

4) Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-
ИНВЕСТ».

С 19 мая 2023 года лица, имеющие право на участие в со-
брании могут ознакомиться со всей информацией, подлежащей 
предоставлению при подготовке к проведению Общего собрания 
акционеров на сайте Общества в информационно - телекомму-
никационной сети «Интернет»: https://www.russ-invest.com и по 

адресу: 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2, с 10-00 
до 13-00 и с 15-00 до 17-00 в будние дни, тел. +7 (495) 637-39-08.

В соответствии с решением Совета директоров акцио-
неры могут осуществить свое право на участие в собрании 
путем заполнения электронной формы бюллетеня для го-
лосования на сайте ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу: 
https://www.russ-invest.com в срок с 31 мая 2023 года 
по 19 июня 2023 года включительно. Для доступа к сервису 
электронного голосования необходимо иметь подтвержденную 
учетную запись на Портале Госуслуг (www.gosuslugi.ru) либо 
получить логин и пароль у реестродержателя Общества – 
АО «ПРЦ» (www.profrc.ru).

Акционеры также могут осуществить свое право на участие 
в собрании путем дачи лицам, осуществляющим учет прав 
на акции, указаний (инструкций) о голосовании в соответствии 
с нормами законодательства Российской Федерации о цен-
ных бумагах (для лиц, имеющих право на участие в Собрании, 
но не  зарегистрированных в реестре акционеров ПАО «ИК РУСС-
ИНВЕСТ»).

Принявшими участие в Общем собрании акционеров, прово-
димом в форме заочного голосования, считаются акционеры, 
бюллетени которых получены или электронная форма бюллете-
ней которых заполнена на указанном в сообщении о проведении 
Общего собрания акционеров сайте в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» до даты окончания приема 
бюллетеней.

Данные решения приняты Советом Директоров ПАО «ИК 
РУСС-ИНВЕСТ», в том числе: о созыве годового Общего со-
брания акционеров, об утверждении повестки дня на засе-
дании «15» мая 2023 года, протокол № 11/22-23 от «16» мая 
2023 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право 
голоса по всем или некоторым вопросам повестки дня: акции 
обыкновенные именные бездокументарные, государственный 
регистрационный номер № 1-01-00409-А от 13.04.2004 г., 
международный код (номер) идентификации ценных бумаг (ISIN) 
RU000A0JQ9W5.

Тел. для справок: +7 (495) 637-39-08.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 20 июня 2023 года.
Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

______________________

_________________________________________________________

________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, 
юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 1 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 1. Отчет об итогах работы ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2022 год:
Утверждение годового отчета;
Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
Ознакомление с заключениями аудитора и внутреннего аудита.

Решение: 1. Утвердить годовой отчет ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2022 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» за 2022 год.*
* Документы доступны на сайте ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» с 19 мая 2023 года по ссылке https://www.russ-invest.com/

investors/.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому 
вопросу (если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
(далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных вариантов 
голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
(под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении переданных 
акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, 
такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /______________________________________________________________/
или его полномочного ________________________________________________________________
представителя ________________________________________________________________
  ________________________________________________________________
   ________________________________________________________________
  ________________________________________________________________
_______________                                                                                     ________________________________________________________________

      
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
Вы будете считаться принявшим (ей)  участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 19 июня 2023 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 20 июня 2023 года.
Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

______________________

_________________________________________________________

________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, 
юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 2 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков
ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2022 года.
Решение: 1. Утвердить распределение (направление) прибыли по итогам 2022 года.
2. Дивиденды по акциям ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» по итогам 2022 года не выплачивать.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 3. Назначение аудиторской организации ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» для осуществления проверки его 
финансово-хозяйственной деятельности.

Решение: Назначить аудиторской организацией ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» Общество с ограниченной 
ответственностью «Финансовые и бухгалтерские консультанты» (ООО «ФБК») для осуществления проверки его 
финансово - хозяйственной деятельности за 2023 год.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому 
вопросу (если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
(далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных вариантов 
голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
(под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении переданных 
акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, 
такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________
______________________  ___________________________________________________________________________

(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
Вы будете считаться принявшим (ей)  участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 19 июня 2023 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Российская Федерация, г. Москва

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме заочного голосования

Дата окончания приема бюллетеней (дата проведения собрания): 20 июня 2023 года.     Почтовый адрес, по которому должны направляться бюллетени: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ»

Номер лицевого счета:

____________________
__________________________________________________________________________________________________

(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов:

 __________________________________

Число голосов, рассчитанных по кумулятивной системе:

БЮЛЛЕТЕНЬ № 3 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Вопрос № 4. Избрание членов Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».

Решение: Избрать следующих лиц в состав Совета директоров ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ»:

Фамилия, имя, отчество

«ЗА» «ПРОТИВ» 
всех кандидатов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
по всем кандидатам

Число голосов, отданных 
за кандидата (ов) Число голосов Число голосов

1. Арутюнян Александр Тельманович
2. Архангельская Елена Павловна
3. Большаков Иван Николаевич
4. Бычков Александр Петрович
5. Бычкова Екатерина Андреевна
6. Капранова Лидия Федоровна
7. Маяцкий Геннадий Георгиевича
8. Пороховский Анатолий Александрович
9. Феоктистова Елена Николаевна

Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня для голосования.

По вопросу № 4 проводится кумулятивное голосование.
При кумулятивном голосовании число голосов, принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны 
быть избраны в Совет директоров Общества - на 9, и Вы вправе отдать полученные таким образом голоса полностью за одного 
кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами, либо проголосовать «против всех кандидатов» или «воздержался 
по всем кандидатам».
Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру-владельцу дробной акции, 
на число лиц, которые должны быть избраны в Совет директоров Общества, может быть отдана только за одного кандидата.

Разъяснения по заполнению бюллетеня

Выберите (оставьте не зачеркнутым) один вариант голосования, соответствующий Вашему решению по каждому 

вопросу(если иное не предусмотрено п.п. 1, 2, 3)

1. В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
(далее – Дата), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права 
по депозитарным ценным бумагам.

1.1. В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после Даты или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам, укажите количество голосов, отданных за каждый вариант голосования в полях напротив выбранных 
вариантов голосования и сделайте отметку о причинах заполнения поля:

 –  голосование в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после Даты, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам.

2. 2. В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив (под) оставленного (выбранного) варианта 
голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о 
том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций.

– голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после Даты.

3. В случае если после Даты переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся 
напротив (под) оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный 
(выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после Даты. В случае если в отношении 
переданных акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом 
голосования, такие голоса суммируются.

 – часть  акций передана после Даты.

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/

или его полномочного  ___________________________________________________________________________

представителя ___________________________________________________________________________

 ___________________________________________________________________________

 ___________________________________________________________________________

 ___________________________________________________________________________

______________________  ___________________________________________________________________________
 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ

Вы будете считаться принявшим (ей)  участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 19 июня 2023 года.
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НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
ОБ УСЛОВИЯХ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ В «ТРУДЕ» ВЫ МОЖЕТЕ УЗНАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (5682-OD) на право заключения 

договора на «Выполнение работ по демонтажу 

теплоизоляционного покрытия технологических 

трубопроводов МТ».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум    

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера №5690-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ 

по проекту «Модернизация систем безопасности 

на объектах КТК на территории РФ в рамках 

антитеррористической защиты НПС-3 (УИ 2289)»

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения договора 

на Ремонт и восстановление энергетического 

оборудования КТК-Р 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5687-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум   

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера №5693-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ 

по проекту «Капитальный ремонт системы охраны 

Резервуарного парка Морского терминала 

АО «КТК-Р» (УИ 1992, 1999)»

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера № 5659-OD на право заключения 

договора поставки жёстких дисков/твердотельных 

накопителей. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р   

объявляет о проведении открытого одноэтапного 
тендера на право заключения договора 

на «Услуги по ежегодной проверке, техническому 
осмотру, ремонту, испытанию, зарядке, перезарядке, 

огнетушителей, огнезащитной обработке, 
проведению эксплуатационных испытаний пожарных 

лестниц и ограждений кровли, на объектах 
АО «КТК-Р»».

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 5676-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00 доб. 5318.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум   

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера №5691-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ 

по проекту «Модернизация систем безопасности 

на объектах КТК на территории РФ 

в рамках антитеррористической защиты НПС 

«Комсомольская» (УИ 2289)»

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

3 и 17 июля 2023 г. Государственная 

корпорация развития «ВЭБ.РФ»

проведет тендеры по реализации средств в индийских 

рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 

по реализации средств в долларах США по расчетам с 

Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить 

на интернет-сайте корпорации WWW.VEB.RU 

или по телефонам Блока агента 

Правительства Российской Федерации

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 , 
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 52-91. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
 О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРА – ПРИГЛАШЕНИЕ ДЕЛАТЬ ОФЕРТЫ О ПРИОБРЕТЕНИИ ИМУЩЕСТВА 

1. ОРГАНИЗАТОР ТЕНДЕРА (ДАЛЕЕ – ОРГАНИЗАТОР) – Банк «ВБРР» (АО) 
(ОГРН 1027739186914, ИНН 7736153344, место нахождения: 129594, 
г. Москва, Сущевский вал, д.65, корп. 1)

2. СПОСОБ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА – открытый тендер с онлайн подачей 
ценовых предложений (на повышение) в электронной форме (далее  также 
– Тендер, Электронная процедура).
3. МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА – электронная торговая площадка АО 
«ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества»: 
Лот №1 – https://www.tektorg.ru/sale/procedures/497979?lang=ru
Лот №2 – https://www.tektorg.ru/sale/procedures/2179057
4. ПРЕДМЕТ ТЕНДЕРА (ИМУЩЕСТВО)

Лот №1 – земельный участок общей площадью 2 500 кв. м, категория 
земель: земли населенных пунктов, виды разрешенного использова-
ния: под индивидуальное жилищное строительство. 
Лот № 2 – Доля в праве собственности на двухкомнатную квартиру в г. 
Москва: Жилое помещение, вид жилого помещения: квартира. Доля в 
праве ½, № 77:02:0008001:10638-77/009/2019-6 от 02.09.2019.
5. МЕСТОНАХОЖДЕНИЕ ИМУЩЕСТВА

Лот №1: Московская область, Волоколамский район, с/пос. Теряевское, 
д. Новое, пер. Придорожный, д.3.
Лот №2: г. Москва, р-н Отрадное, проезд Юрловский, д. 21, этаж №18, кв. 
241.

6. ВИД ПРАВА – CОБСТВЕННОСТЬ

7. ПЛОЩАДЬ, КАДАСТРОВЫЙ НОМЕР

Лот №1– 2 500 кв.м, 50:07:0010504:41
Лот №2: 61,9 кв.м, 77:02:0008001:10638

8. ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИМУЩЕСТВЕ

Лот №1: категория земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного 
использования: под индивидуальное жилищное строительство; расстояние 
до ближайших населенных пунктов: земельный участок расположен в 
с/пос. Теряевское, д. Новое; наличие построек: постройки отсутствуют; 
наличие инженерных сетей (теплоснабжение, электроснабжение, газос-
набжение, водоснабжение, канализация): коммуникации не подключены.
Лот №2: ½ доля в праве собственности на квартиру не выделена в натуре; 
количество комнат: 2; площадь общая: 61,9 кв. м; площадь жилая: 34,5 кв. 
м; этаж: 18; количество этажей в доме: 18; площадь кухни: 9,7 кв. м; тип 
и площадь санузлов: 2 санузла: 5,2 кв.м, 1,9 кв.м; высота потолков: 292 
см; тип дома: монолитно-кирпичный; год постройки дома: нет данных; тип 
фундамента жилого дома: нет данных; наличие и количество лифтов в 
доме: нет данных; тип пола: ламинат, плитка; наличие и количество бал-
конов, лоджия 1,9 кв. м; наличие газоснабжения: отсутствует; расстояние 
до ближайших объектов инфраструктуры (транспортной, торговой и пр.): 
инфраструктура находится в шаговой доступности, район обжитой; наличие 
и тип теплоснабжения: центральное отопление.

9. НАЧАЛЬНАЯ ЦЕНА ТЕНДЕРА

Лот №1: 856 000,00 руб. (НДС не облагается).
Лот №2: 5 090 000,00 руб. (НДС не облагается).
10. МИНИМАЛЬНЫЙ ШАГ ПОВЫШЕНИЯ ЦЕНОВЫХ 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ – 1 (ОДИН) ПРОЦЕНТ ОТ НАЧАЛЬНОЙ ЦЕНЫ 
ПРОДАЖИ ЛОТА, ДЕЙСТВУЮЩЕЙ ДЛЯ СООТВЕТСТВУЮЩЕГО 
ЭТАПА ТЕНДЕРА.

11. УСЛОВИЯ ПРОДАЖИ

Продажа производится путем заключения договора купли-продажи с лицом, 
чье предложение будет признано лучшим, на условиях 100 (сто) % предоплаты 
в течение 10 (десяти) календарных дней после подписания договора (за 
минусом суммы задатка).
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех 
предложений участников тендера (оферентов), а также отказаться от 
продажи предмета тендера на любом этапе, в том числе после окончания 
тендера.

12. ТРЕБОВАНИЯ К УЧАСТНИКАМ ТЕНДЕРА

К участию в тендере допускаются претенденты (юридические и физические 
лица), своевременно подавшие заявки на участие в тендере и прилагаемые 
к ним документы, прошедшие проверку Банка «ВБРР» (АО), внесшие в уста-
новленном порядке задаток и соответствующие на момент подачи заявки 
следующим требованиям:
– непроведение ликвидации претендента – юридического лица, непроведение 
в отношении претендента процедур, применяемых, в делах о несостоятельно-
сти (банкротстве), отсутствие решения арбитражного суда о признании претен-
дента несостоятельным (банкротом) и об открытии конкурсного производства;
– деятельность претендента не приостановлена в порядке, предусмотренном 
Кодексом Российской Федерации об административных правонарушениях;
– отсутствует вступившее в законную силу решение суда о дисквалификации 
руководителя претендента – юридического лица, о лишении права заниматься 
предпринимательской деятельностью – в отношении претендента - физи-
ческого лица.
Статус участника тендера приобретает претендент, допущенный Организато-
ром к участию в тендере.
Для участия в тендере претендент вносит задаток путем перечисления денеж-
ных средств на счет Банка «ВБРР» (АО) по следующим реквизитам:
Акционерное общество «Всероссийский банк развития регионов» (Банк 
«ВБРР» (АО))
ОГРН 1027739186914      ИНН 7736153344       КПП 997950001
к/с 30101810900000000880 в ГУ Банка России по ЦФО
счет 60322810000000002705      БИК 044525880
Непоступление суммы задатка на указанный счет на дату определения участ-
ников тендера является основанием для отказа в допуске претендента к уча-
стию в тендере.
Задаток устанавливается в размере 10 (десяти) процентов от начальной цены 
продажи Лота №1, Лота №2.
Договор о задатке размещен Организатором на электронной площадке одно-
временно с опубликованием настоящего информационного сообщения. Пере-
числение претендентом задатка признается акцептом договора о задатке.

13. ПОРЯДОК ПОДАЧИ ЗАЯВКИ НА УЧАСТИЕ В ТЕНДЕРЕ

Заявка на участие в тендере подается претендентом оператору электронной 
торговой площадки путем заполнения специализированной формы на элек-
тронной торговой площадке с приложением копий следующих документов:
1. для претендентов, зарегистрированных на территории Российской Фе-
дерации:
• выписки из единого государственного реестра юридических лиц (для юри-
дического лица), выписки из единого государственного реестра индивидуаль-
ных предпринимателей (для индивидуального предпринимателя), паспорта 
гражданина Российской Федерации (для физического лица);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление дей-
ствий от имени претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных данных и на-
правления уведомлений об осуществлении обработки персональных данных 
(для юридических лиц), подтверждение согласия на обработку персональных 
данных (для физических лиц).
2. для претендентов, зарегистрированных на территории иностранного 
государства:
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуального предприни-
мателя в соответствии с законодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица);
• документа о постановке на учет в налоговом органе на территории Рос-
сийской Федерации (для осуществивших такую постановку претендентов); 
• надлежащим образом заверенного перевода на русский язык документа, 
удостоверяющего личность претендента (для иностранных физических лиц);
• документа, подтверждающего полномочия лица на осуществление дей-
ствий от имени претендента;
• подтверждение наличия согласий на обработку персональных данных и на-
правления уведомлений об осуществлении обработки персональных данных 
(для юридических лиц), подтверждение согласия на обработку персональных 
данных (для физических лиц).
Заявка на участие в тендере в обязательном порядке подписывается 
электронной подписью претендента и считается поданной в момент такого 
подписания.

14. ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ

Победителю тендера необходимо предоставить заверенные копии учре-
дительных документов, документов, подтверждающих полномочия лица, 
которое будет подписывать договор купли-продажи от имени покупателя, 
протоколов уполномоченных органов покупателя, содержащих решение о 
совершении крупной сделки и/или сделки, в совершении которой имеется 
заинтересованность (если указанные протоколы необходимо предоставить 
в соответствии с действующим законодательством РФ, а также условиями 
и характером сделки).

15. ИНФОРМАЦИЯ О ПОРЯДКЕ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕНДЕРА

Подробная информация размещена на электронной торговой площадке 
АО «ТЭК-Торг» по ссылке https://www.tektorg.ru/sale/documents.

16. ДАТА И ВРЕМЯ ОКОНЧАНИЯ ПРИЕМА ЗАЯВОК – 
09.06.2023, 18 ч. 00 мин.

17. ДАТА И ВРЕМЯ НАЧАЛА ТЕНДЕРА – 26.06.2023, 10 ч. 00 мин.

18. Настоящее информационное сообщение не является офертой или пу-
бличной офертой.
Организатор вправе вносить изменения в условия проведения Тендера, 
отказаться от проведения Тендера в любое время со дня его объявления, 
в том числе после окончания срока приема заявок оферентов.
В случае если участник Тендера (оферент), чье предложение по результатам 
Тендера будет принято Организатором, уклоняется от подписания договора 
купли-продажи в течение 5 (пяти) рабочих дней с момента получения от 
Организатора уведомления о возможности заключить договор, Организа-
тор вправе отказаться от предложения указанного оферента и направить 
уведомление о возможности заключить договор другому оференту, при этом 
внесенный таким участником задаток не возвращается.
Организатор вправе по собственному усмотрению отказаться от всех пред-
ложений участников Тендера (оферентов), а также отказаться от продажи 
предмета Тендера на любом этапе, в том числе после окончания Тендера, 
вправе заключить договор с любым лицом, в том числе, не принимавшим 
участия в Тендере. В этом случае, все перечисленные претендентами за-
датки для участия в Тендере подлежат возврату.
Представленная в настоящем информационном сообщении информация не 
является рекламой, носит справочно-информационный характер. Информа-
ция об имуществе (включая сведения, отраженные в разделе 8 настоящего 
информационного сообщения), является ориентировочной, приводится 
в ознакомительных целях и может содержать неточности (отличаться от 
фактических данных). Подавая заявку на участие в Электронной процедуре, 
Участник (оферент, Претендент, подавший (подающий) заявку на участие в 
Электронной процедуре) подтверждает, что любые приведенные в настоя-
щем информационном сообщении и документации по процедуре описание и 
характеристики имущества не рассматриваются как юридически значимая 
информация и что указанная информация должна быть самостоятельно 
проверена Участником (оферентом, Претендентом, подавшим (подающим) 
заявку на участие в Электронной процедуре) любыми доступными способами 
(включая осмотр имущества и получение сведений из единого государствен-
ного реестра недвижимости (ЕГРН)) до даты проведения тендера.
Любые несоответствия указанной информации фактическим данным и/или 
сведениям ЕГРН, а также возможные неточности не могут служить основа-
нием для предъявления каких-либо требований Организатору, в том числе в 
случае  отказа Участника (оферента, Претендента, подавшего (подающего) 
заявку на участие в Электронной процедуре) от самостоятельной проверки 
указанной информации.
19. КОНТАКТНЫЕ ЛИЦА: 1.Начальник отдела по работе с 
непрофильными активами Банка «ВБРР» (АО) Владимиров Сергей 
Сергеевич 8 (495) 933-03-43, доб.1523, Vladimirovss@vbrr.ru.
2. Руководитель проекта Банка «ВБРР» (АО) 1
Кузьминых Сергей Вадимович 8 (495) 933-03-43, доб.1840, 
Kuzminykh@vbrr.ru  
Время для связи с контактными лицами: c 09 ч. 00 мин. до 18 ч. 00 
мин по московскому времени (UTC +3)

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ» 

Сведения об обществе: Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное 
общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
Место нахождения общества и адрес общества: 119048, г. Москва, проезд Лужнецкий, д.25,  стр.1
Сведения о собрании:

Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: заочное голосование
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 20.04.2023
Дата проведения общего собрания (дата окончания приема бюллетеней): 15.05.2023
Почтовый адрес, по которому направлялись заполненные бюллетени для голосования: 
117452, г.Москва, Балаклавский проспект д.28В Акционерное общество «Профессиональный 
регистрационный центр» (АО «ПРЦ»). 
Председатель собрания: Солдатова М.В.
Секретарь собрания: Григорьева Е.А.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:

1. Утверждение годового отчета Общества за 2022 год, годовой бухгалтерской (финансовой) 
отчетности по итогам 2022 года.
2.  Распределение прибыли (в том числе о выплате дивидендов) и убытков Общества по результатам 

2022 финансового года.
3.  Назначение аудиторской организации Общества для осуществления проверки его финансово- 

хозяйственной деятельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации.
4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение Устава Общества в новой редакции.

Функции счетной комиссии общего собрания акционеров выполнял регистратор Акционерное 
общество «Профессиональный регистрационный центр» (место нахождения и адрес: 117452, 
Российская Федерация, город Москва, Балаклавский проспект, д. 28 В). Уполномоченное  лицо 
регистратора: Новикова Марина Юлиановна.

Используемые сокращения: 
Положение – Положение об общих  собраниях акционеров,  утвержденное Центральным банком 
Российской Федерации от 16.11.2018 г. № 660-П.

Вопрос № 1. Утверждение годового отчета Общества за 2022 год, годовой бухгалтерской 

(финансовой) отчетности по итогам 2022 года.

По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов во-
семьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом поло-
жений п. 4.24 Положения, составляет  12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
10 065 725 840 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов семьсот двадцать пять тысяч во-
семьсот сорок) – 80.46901 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного 
с учетом положений п.4.24 Положения.  Кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по первому вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА:
10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов семьсот 
двадцать две тысячи четыреста сорок)

ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Формулировка решения,  принятого по данному вопросу: 

Утвердить годовой отчет Общества за 2022 год, утвердить годовую бухгалтерскую (финан-

совую) отчетность по итогам 2022 года. 

Вопрос № 2. Распределение прибыли (в том числе о выплате дивидендов) и убытков Обще-

ства по результатам 2022 финансового года.

По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов во-
семьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом поло-
жений п. 4.24 Положения, составляет  12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
10 065 725 840 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов семьсот двадцать пять тысяч во-
семьсот сорок) – 80.46901 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного 
с учетом положений п.4.24 Положения. Кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по второму вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА:
10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов семьсот 
двадцать две тысячи четыреста сорок)

ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Формулировка решения, принятого по данному вопросу: 

1. Утвердить распределение прибыли и убытков Общества по результатам 2022 финан-

сового года. 

2. Дивиденды по акциям Общества по итогам 2022 года не выплачивать.

Вопрос №3: Назначение аудиторской организации Общества для осуществления проверки 

его финансово-хозяйственной деятельности в соответствии с правовыми актами Россий-

ской Федерации.

По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов во-
семьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом поло-
жений п. 4.24 Положения, составляет  12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
10 065  725 840 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов семьсот двадцать пять тысяч во-
семьсот сорок) – 80.46901 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного 
с учетом положений п.4.24 Положения.  Кворум по данному вопросу имеется. 

Итоги голосования по третьему вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА:
10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов семьсот 
двадцать две тысячи четыреста сорок)

ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)        

Формулировка решения,  принятого по данному вопросу: 

Назначить аудиторской организацией Общества Общество с ограниченной ответствен-

ностью «ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА» (ОГРН 1027739385332) для осуществления проверки его фи-

нансово - хозяйственной деятельности за 2023 год в соответствии с правовыми актами 

Российской Федерации.

Вопрос № 4: Избрание Совета директоров Общества.

Согласно п. 4 ст. 66 Федерального закона «Об акционерных обществах» избрание членов Совета 
директоров осуществляется кумулятивным голосованием.
Совет директоров состоит из 5 членов.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
•число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, составляет 62 544 110 500 (шестьдесят два миллиарда пятьсот сорок четыре 
миллиона сто десять тысяч пятьсот);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом положений п. 4.24 
Положения, составляет  62 544 110 500 (шестьдесят два миллиарда пятьсот сорок четыре миллиона 
сто десять тысяч пятьсот);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет  
50 328 629 200 (пятьдесят миллиардов триста двадцать восемь миллионов шестьсот двадцать 
девять тысяч двести) – 80.46901 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, опре-
деленного с учетом положений п.4.24. Кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по четвертому вопросу повестки дня:

Число голосов
Всего ЗА 
предложенных кандидатов:

50 328 612 200 (пятьдесят миллиардов триста двадцать во-
семь миллионов шестьсот двенадцать тысяч двести)

ПРОТИВ всех кандидатов: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
по всем кандидатам: 

0 (ноль)

Голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО Число голосов № 
места

1
Григорьева 
Екатерина 
Александровна

10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов 
семьсот двадцать две тысячи четыреста сорок) 1

2
Карелина 
Наталия 
Евгеньевна

10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов 
семьсот двадцать две тысячи четыреста сорок) 2

3
Нестеров 
Константин 
Львович

10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов 
семьсот двадцать две тысячи четыреста сорок) 3

4
Семенова 
Елена 
Вильямовна

10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов 
семьсот двадцать две тысячи четыреста сорок) 4

5
Солдатова 
Марианна 
Владимировна

10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов 
семьсот двадцать две тысячи четыреста сорок) 5

Формулировка решения,  принятого по данному вопросу: 

Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:

1. Григорьева Екатерина Александровна

2. Карелина Наталия Евгеньевна

3. Нестеров Константин Львович

4. Семенова Елена Вильямовна

5. Солдатова Марианна Владимировна

Вопрос № 5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества. 
Ревизионная комиссия состоит из 3 членов.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в 
общем собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом положений п. 4.24 
Положения, составляет  12 508 822 098 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов во-
семьсот двадцать две тысячи девяносто восемь);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
10 065 725 840 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов семьсот двадцать пять тысяч во-
семьсот сорок) – 80.46901 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного 
с учетом положений п.4.24 Положения. Кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по пятому вопросу повестки дня:

№ ФИО 
кандидата Результаты голосования по кандидату № 

места

1
Серебрякова 
Наталия 
Игоревна

ЗА: 10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять милли-
онов семьсот двадцать две тысячи четыреста сорок)

ПРОТИВ: 0 (ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

1

2
Рязанова 
Елена 
Николаевна

ЗА: 10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять милли-
онов семьсот двадцать две тысячи четыреста сорок)

ПРОТИВ: 0 (ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

2

3
Чумакова 
Татьяна 
Федоровна

ЗА: 10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять милли-
онов семьсот двадцать две тысячи четыреста сорок)

ПРОТИВ: 0 (ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

3

Формулировка решения,  принятого по данному вопросу: 

Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе:

1. Серебрякова Наталия Игоревна

2. Рязанова Елена Николаевна

3. Чумакова Татьяна Федоровна

Вопрос № 6. Утверждение Устава Общества в новой редакции.

По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в собрании, составляет 12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов во-
семьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом поло-
жений п. 4.24 Положения, составляет  12 508 822 100 (двенадцать миллиардов пятьсот восемь 
миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
10 065 725 840 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов семьсот двадцать пять тысяч во-
семьсот сорок) – 80.46901 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного 
с учетом положений п.4.24 Положения. Кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования по шестому вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА:
10 065 722 440 (десять миллиардов шестьдесят пять миллионов семь-
сот двадцать две тысячи четыреста сорок)

ПРОТИВ: 0 (ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (ноль)

Формулировка решения, принятого по данному вопросу: 

Утвердить Устав Общества в новой редакции.

Председатель собрания: подпись Солдатова М.В.
Секретарь собрания:  подпись Григорьева Е.А.
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ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Полное фирменное наименование общества: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное 
общество. 
Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д.83 «А».
Адрес общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».
Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров.
Форма проведения общего собрания акционеров – заочное голосование.
Дата проведения собрания - Дата окончания приема бюллетеней для голосования: «16» мая 2023 года.
Почтовый адрес, по которому направлялись заполненные бюллетени для голосования: 
236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А» (КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)).

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров, составлен по данным реестра 
владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 02.05.2023 г.

Общее количество голосов, которыми обладают акционеры – владельцы голосующих акций общества, 
составляет 1 233 333 193 (один миллиард двести тридцать три миллиона триста тридцать три тысячи сто де-
вяносто три) голоса.  
Количество голосов, которыми обладали акционеры, принявшие участие в собрании, составляет 705 212 078 
(Семьсот пять миллионов двести двенадцать тысяч семьдесят восемь) голосов, что составляет 57,1794% от 
общего количества голосов которыми обладают акционеры – владельцы голосующих акций общества.
Председатель годового общего собрания акционеров – Председатель Правления Банка – Соловьев Сергей 
Павлович.
Секретарь годового общего собрания акционеров – Начальник Юридического Департамента Банка – Морякин 
Игорь Викторович.
Функции счетной комиссии выполнил регистратор Общества: Акционерное общество «Регистраторское обще-
ство «СТАТУС».
Место нахождения Регистратора: 109052, Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, пом. 1.
Уполномоченное лицо регистратора  –  Гарина Елена Владиславовна.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:
1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам 2022 
финансового года.
2. Избрание членов Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)» и избрание 
членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО): 
3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
4. Назначение аудиторской организации КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
5. О согласии на совершение сделок, в совершении которых имеется заинтересованность.
6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период исполнения 
ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам работы в 2022 г.
7. Об участии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в саморегулируемых некоммерческих организациях на финансо-
вом рынке.
7.1. О вступлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в члены «Национальной ассоциации участников фондового 
рынка» (саморегулируемой некоммерческой организации) (НАУФОР).  
7.2. О выходе КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) из членов «Национальной финансовой ассоциации» (саморегули-
руемой некоммерческой организации) (СРО НФА). 
8. Об отмене решения годового общего собрания акционеров от 28.06.2022 г. (Протокол №33) по вопросу 7 
повестки дня собрания: об увеличении уставного капитала общества и внесении изменений в Устав общества.
9. Об увеличении уставного капитала КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
9.1. Об увеличении уставного капитала КБ «ЭНЕРГОТРАНАСБАНК» (АО) путем размещения дополнительных 
обыкновенных акций.
9.2. О внесении в Устав КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) изменений № 1, не ограничивающих права акционеров.

Итоги определения кворума и голосования по вопросам повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в Общем со-
брании:
1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
2.  По второму вопросу: 11 099 998 737 кумулятивных голосов.
3.  По третьему вопросу: 

3.1. 1 233 333 193 голоса.
     3.2. 1 233 333 193 голоса.
4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса (число голосов лиц, принявших участие в голосовании, не заин-
тересованных в совершении обществом сделок).
6. По шестому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
7. По седьмому вопросу:  7.1. 1 233 333 193 голоса.

7.2. 1 233 333 193 голоса.
8. По восьмому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
9. По девятому вопросу: 9.1. 1 233 333 193 голоса.
                 9.2. 1 233 333 193 голоса.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по каждому вопросу повестки дня Общего со-
брания, определенное с учетом положений п.4.24 «Положения об общих собраниях акционеров» №660-П от 
16.11.2018 г. 
1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
2. По второму вопросу: 11 099 998 737 кумулятивных голосов.
3. По третьему вопросу:  3.1. 1 233 333 193 голоса.

3.2. 1 233 331 513 голоса.
4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса (число голосов лиц, принявших участие в голосовании, не заин-
тересованных в совершении обществом сделок).
6. По шестому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
7. По седьмому вопросу:  7.1. 1 233 333 193 голоса.

7.2. 1 233 333 193 голоса.
8. По восьмому вопросу: 1 233 333 193 голоса.
9. По девятому вопросу: 9.1. 1 233 333 193 голоса.
                 9.2. 1 233 333 193 голоса.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем собрании:
1. По первому вопросу: 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.
2. По второму вопросу: 6 346 908 702 кумулятивных голоса – 57,1794%. Кворум имеется.
3. По третьему вопросу:  3.1. 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.

3.2. 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.
4. По четвертому вопросу: 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.
5. По пятому вопросу: 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется. (число голосов лиц, принявших 
участие в голосовании, не заинтересованных в совершении обществом сделки)
6. По шестому вопросу: 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.
7. По седьмому вопросу:   7.1. 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.

7.2. 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.
8. По восьмому вопросу: 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.
9. По девятому вопросу:   9.1. 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.

9.2. 705 212 078 голосов – 57,1794%. Кворум имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:
1. По первому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными  – 0 голосов (0%).

2. По второму вопросу: Кумулятивное голосование.

№
Фамилия, 
имя, отчество

«ЗА»
«ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ПО ВСЕМ»

1. Бринза Александр Валентинович 705 212 078 голосов

0 (0%) 0 (0%)

2. Дерменджиев Эдуард Викторович 705 212 078 голосов

3. Иванов Игорь Дмитриевич 705 212 078 голосов

4. Кокурин Сергей Леонардович 705 212 078 голосов

5. Погодина Оксана Владимировна 705 212 078 голосов

6. Пономарев Юрий Валентинович 705 212 078 голосов

7. Прексин Олег Михайлович 705 212 078 голосов

8. Соловьев Сергей Павлович 705 212 078 голосов

9. Шаталов Сергей Дмитриевич 705 212 078 голосов

Нераспределенные голоса: 0 кумулятивных голосов.
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 0 кумулятивных голосов.

3. По третьему вопросу: 
3.1. «ЗА» – 705 212 078  голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллете-
ней недействительными – 0 (0%)
3.2. 

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ »

1. Борисова Елена Анатольевна 705 212 078  голосов / 
100%

0 голосов / 0% 0 голосов / 0%

2. Степанова Валентина Николаевна 705 212 078  голосов / 
100%

0 голосов / 0% 0 голосов / 0%

3. Приходько Александр Иванович 705 212 078  голосов / 
100%

0 голосов / 0% 0 голосов / 0%

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюлле-
теней недействительными – 0 (0%).

4. По четвертому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 
0 голосов (0%).
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 0 голосов (0%).

5. По пятому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 
0  голосов (0%).
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 0 голосов (0%).

6. По шестому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 
0 голосов (0%).
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 0 голосов (0%).

7. По седьмому вопросу: 7.1. «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛ-
СЯ» – 0 голосов (0%).
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 0 голосов (0%).
7.2. «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%). 
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюлле-
теней недействительными – 0 (0%).

8. По восьмому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 
0 голосов (0%).
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 0 голосов (0%).

9. По девятому вопросу: 9.1. «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛ-
СЯ» – 0 голосов (0%).
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 
недействительными – 0 голосов (0%).
9.2. «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%). 
Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюлле-
теней недействительными – 0 (0%).

Решения, принятые Общим собранием по вопросам повестки дня:
1. По первому вопросу принято решение: 
Полученную по результатам отчетного 2022 года чистую прибыль (после уплаты налогов) в сумме 607 375 464 руб-
лей 33 копейки оставить нераспределенной в распоряжении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). Дивиденды по ре-
зультатам 2022 года по обыкновенным именным бездокументарным акциям КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не 
выплачивать (не объявлять). Отчисления в фонды КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не производить.

2. По второму вопросу принято решение: 
Избрать Совет директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:
1. Бринза Александр Валентинович
2. Дерменджиев Эдуард Викторович
3. Иванов Игорь Дмитриевич
4. Кокурин Сергей Леонардович
5. Погодина Оксана Владимировна
6. Пономарев Юрий Валентинович
7. Прексин Олег Михайлович
8. Соловьев Сергей Павлович
9. Шаталов Сергей Дмитриевич

3. По третьему вопросу принято решение: 
3.1. Определить количественный состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) – 3 человека.
3.2. Избрать в состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) следующих лиц:
    1. Борисова Елена Анатольевна
    2. Степанова Валентина Николаевна
    3. Приходько Александр Иванович.

4. По четвертому вопросу принято решение: 
Назначить аудиторской организацией КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) на 2023 год по российским стандартам бух-
галтерского учета и международным стандартам финансовой отчетности следующие аудиторские организации:
1. Акционерное общество «КЭПТ», ИНН 7702019950, ОГРН 1027700125628, юридический адрес: 129110, 
г. Москва, Олимпийский проспект, д. 16, стр. 5, этаж 3, помещение I, комната 24е; член Саморегулируемой 
организации аудиторов Ассоциация «Содружество»,
2. Аудиторская компания Общество с ограниченной ответственностью «Аудиторско-консалтинговая группа 
«Листик и Партнеры», ИНН 7701983954, ОГРН 1127747288767, юридический адрес: 107031, г. Москва, ул. 
Кузнецкий мост, д. 21/5, помещ. II, офис 32; член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация Со-
дружество»,
3. Аудиторская компания Акционерное общество «Екатеринбургский Аудит-Центр», ИНН 6662006975, ОГРН 
1036604386367, юридический адрес: Россия, 620062, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 60, литер А, офис 53.; член 
Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество».
4. Общество с ограниченной ответственностью «Интерком-Аудит», ИНН 7729744770, ОГРН 1137746561787, 
юридический адрес: 125124, г. Москва, ул. 3-я Ямского Поля, д. 2, к. 13, эт/пом/ком 7/ХV/6. член Саморегу-
лируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество».

5. По пятому вопросу принято решение: 
В соответствии с Главой XI Федерального закона «Об акционерных обществах» предоставить согласие на 
совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в будущем сделок, не предусмотренных  пунктом 2 статьи 81 Фе-
дерального закона «Об акционерных обществах»,  признаваемых сделками, в совершении которых имеется 
заинтересованность,  между Банком и юридическими лицами, являющимися подконтрольными организаци-
ями членов Совета Директоров, членов Правления, Председателя Правления Банка (или их родителей, детей, 
полнородных и неполнородных братьев и сестёр, усыновителей и усыновленных), а также с юридическими 
лицами, должности в органах управления которых занимают члены Совета Директоров, Правления  Банка и 
Председатель Правления Банка (их родители, дети, полнородные и неполнородные братья и сестры, усыно-
вители и усыновленные),  на определяемых  исполнительными органами Банка условиях,  при этом сумма, на 
которую может быть совершена каждая из таких сделок  в течение одного рабочего дня, не должна превышать 
эквивалент 6 500 000 000 (Шести миллиардов пятисот миллионов) рублей. Единовременная совокупная цена 
(балансовая стоимость имущества Банка) сделки с каждым из вышеуказанных лиц или связанными с ними 
лицами  не должна превышать 25% балансовой стоимости активов Банка.
Согласие на совершение вышеуказанных сделок действительно на срок до годового общего собрания акцио-
неров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 2023 года. 

6. По шестому вопросу принято решение:  
Выплатить вознаграждение в общей сумме 35 500 000 рублей следующим членам Совета Директоров Банка 
за период исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по 
итогам работы в 2022 г.:
Председателю Совета директоров – 10 000 000 рублей.
Заместителю председателя Совета директоров – 5 500 000 рублей.
Старшему директору – 5 000 000 рублей. 
Председателю Комитета Совета Директоров по корпоративному управлению – 4 500 000  рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 5 500 000 рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по аудиту– 3 500 000 рублей.
Члену Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 1 500 000 рублей.

7. По седьмому вопросу принято решение:
7.1. Вступить в члены «Национальной ассоциации участников фондового рынка» (саморегулируемой некоммер-
ческой организации) (НАУФОР).
7.2. Выйти в течение одного года из членов «Национальной финансовой ассоциации» (саморегулируемой не-
коммерческой организации) (СРО НФА).

8. По восьмому вопросу принято решение:
Отменить решение годового общего собрания акционеров от 28.06.2022 г. (Протокол №33) по вопросу 7 повестки 
дня собрания: об увеличении уставного капитала общества и внесении изменений в Устав общества.

9. По девятому вопросу принято решение:
9.1. Увеличить уставный капитал КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) путем размещения дополнительных обыкновенных 
акций на следующих условиях:
Категория (тип) размещаемых дополнительных акций: обыкновенные.
Количество размещаемых дополнительных обыкновенных акций (в пределах объявленных акций): 879 666 807 
(Восемьсот семьдесят девять миллионов шестьсот шестьдесят шесть тысяч восемьсот семь) штук.
Номинальная стоимость размещаемых дополнительных обыкновенных акций: 1 (Один) рубль каждая.
Цена размещения дополнительных обыкновенных акций (в том числе при осуществлении преимущественного 
права приобретения дополнительных акций): 1 рубль 56 копеек.
Способ размещения дополнительных обыкновенных акций: закрытая подписка.
Круг лиц, среди которых предполагается осуществить размещение дополнительных акций: Общество с ограни-
ченной ответственностью «АВТОТОР Холдинг» (ОГРН   1045001503051).
Форма оплаты размещаемых дополнительных обыкновенных акций: денежные средства в рублях Российской 
Федерации в безналичном порядке.
9.2. Внести не ограничивающие права акционеров изменения №1 в Устав КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА 
«ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерного общества, утвержденного общим собранием акционеров 17 декабря 2015  го-
да (протокол №26). Предоставить Председателю Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) Соловьеву Сергею 
Павловичу полномочия подписать изменения №1, вносимые в Устав КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), связанные 
с увеличением размера уставного капитала КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), а также ходатайство в Банк России о 
государственной регистрации указанных изменений.
 
Настоящий Отчет об итогах голосования составлен «17» мая 2023 г. 

Председатель собрания  С.П. Соловьев
Секретарь собрания  И.В. Морякин
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Крути баранку до самого пляжа
•ВИДЫ НА ОТПУСК•

Предстоящим летом у любителей 

отдохнуть на пляже под пальмами 

выбор невелик. Тем, кто не очень-то 

готов мучиться с визами и пересад-

ками, чтобы добраться до ласковых 

побережий Испании или Кипра, мож-

но отправиться на черноморские 

курорты Краснодарского края, где 

все родное и знакомое. Но тут перед 

жаждущими моря и солнца встает 

вопрос: как добраться до пляжа 

и в какую сумму обойдется дорога?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

С
амолеты летают только до Адлера и 

Минвод. Зато есть хорошая новость 

для тех, кто собирается отправить-

ся на черноморское побережье на 

своей машине: «Автодор» с опере-

жением графика обещает ввести в строй 

два обхода крупных южных региональ-

ных центров, движение по которым 

в прежние годы вызывало у водителей 

большие трудности. Речь идет о вос-

точном обходе Аксая протяженностью 

35 км и западного обхода Краснодара 

в 50 км. Это будут скоростные магистра-

ли, не имеющие пересечений на одном 

уровне с другими транспортными пу-

тями, что позволит сэкономить в пути 

полтора-два часа. Эксперты обещают, 

что пробок на новых участках не будет 

даже в сезонные пики, а максимальную 

выгоду получат те водители, которые 

следуют по М4 со стороны Воронежа 

в Анапу, Новороссийск или Крым. За-

пуск в эксплуатацию новых участков 

запланирован на 10 июня, к открытию 

купального сезона.

Кто ездил на машине на юг, подтвер-

дит: новые обходы крупных городов 

действительно сделают дорогу к морю 

быстрее и комфортнее. До сих пор в лет-

ние месяцы что Ростов-на-Дону, что 

краснодарский Аксай страдали из-за 

огромных пробок, вызванных избытком 

транзитного транспорта.

Но за удовольствие придется запла-

тить. С появлением новых обходов сто-

имость проезда по М4 до Краснодара 

(1300 км) на легковом авто увеличится 

до 3,5 тысячи рублей. А чтобы добраться 

до моря, необходимо преодолеть еще 

300 верст по серпантинам до Сочи или 

почти 200 км по равнинной дороге до 

Анапы. Немногие водители одолеют 

весь маршрут от Москвы без останов-

ки. Большинство оставляют последнюю 

часть марш-броска на второй день, так 

что требуется ночлег. Простой номер 

на двоих в окрестностях Ростова-на-

Дону или Краснодара обойдется как 

минимум в 3 тысячи. Считаем дальше. 

Легковой автомобиль съест по дороге 

к морю 110–130 литров топлива. Итого за 

проезд в один конец придется заплатить 

12–14 тысяч.

Поезд вроде бы экономичнее: 8 тысяч 

рублей за два билета в плацкарте. Но! 

За эти деньги РЖД предлагает путеше-

ствие в поезде, идущем до побережья 

36 часов. Купе в том же поезде обойдется 

в 11–12 тысяч на двоих. Скорый в пол-

тора раза быстрее, но там цены билетов 

надо умножить на два. К тому же вещей 

в поезд получится взять не так много, 

машину же можно грузить с верхом.

Что касается самолетов, то Росавиа-

ция в который уже раз продлила времен-

ные ограничения на полеты в дюжину 

аэропортов юга и центральной части 

страны. В штатном режиме работают 

только воздушные гавани Сочи и Мин-

вод, но пользоваться этими аэропорта-

ми удобно не всем. Если планировать 

отдыхать в самом Сочи, Красной Поляне 

или Абхазии, то Адлер подходит иде-

ально. Но вот, например, до Туапсе или 

Геленджика от этого аэропорта доби-

раться несколько часов. А от Минераль-

ных Вод до Черного моря вообще 500 км 

по прямой. Да и цены на полеты на юг 

в этом году гуманными не назовешь: два 

билета до Сочи с одним местом багажа 

в июне обойдутся минимум в 25 тысяч 

рублей в один конец.

Вот и получается, все сравнения – 

в пользу М4 и личного автомобиля. 

Это самый бюджетный и практичный 

способ добраться до курортов Крас-

нодарского края. Особенно для семей 

с детьми. Главное, придумать, чем за-

нять детвору в дальней дороге.  Т

При раскопках боспорского городища Мирмекий 
в Керчи археологи обнаружили клад из 30 золотых монет эпохи Александра 

Македонского

Холдинг «Вертолеты России» госкорпорации 
«Ростех» провел испытания БПЛА БАС-200 на дальность канала связи, которая 

превысила 80 км

Случалось, пили мы 
с Андреем Вознесенским 
чай с баранками

Пшиязнь прошла, 
но памятник остался

Этими майскими днями довелось 

мне побывать на концерте в 

честь 90-летия большого поэта 

времен оттепели Андрея Воз-

несенского. Проходил концерт 

во дворике Театра имени Сергея 

Образцова: пели песни на стихи 

Андрея Андреевича, читали, 

делились воспоминаниями. Там 

были и совсем еще молодые 

поклонники творчества поэта, 

и те, кто хорошо знал Андрея, 

общался с ним, например, народ-

ные артисты Вениамин Смехов и 

Елена Санаева. Первый частень-

ко участвовал в совместных с 

Вознесенским концертах, а Са-

наева вместе со своим супругом, 

режиссером и актером Роланом 

Быковым приезжала к Андрею 

и его супруге Зое Богуславской 

в Переделкино. А я, прикрыв 

глаза и вслушиваясь в спетое и 

рассказанное, вспоминал наше 

знакомство.

АНДРЕЙ КНЯЗЕВ

Мы познакомились с Андреем Ан-

дреевичем в редакции популяр-

ного в 90-е годы еженедельника 

«Аргументы и факты». Я только 

приехал в Москву из Средней 

Азии и работал корреспондентом 

отдела межнациональных отно-

шений. Редактор отдела Дмитрий 

Макаров был человеком добрым, 

сердобольным, трепетно относив-

шимся к творчеству Вознесенско-

го. А Андрей Андреевич частенько 

приносил новые стихи и читал их 

главному редактору Владиславу 

Андреевичу Старкову. Но попасть 

к Главному – почти небожителю 

новой эпохи – было непросто. То 

редколлегия заседает, то встречи 

и интервью с политиками. И Воз-

несенскому приходилось подолгу 

ждать своей очереди. Ну не в кори-

доре же ему сидеть! И он заходил 

к нам в отдел, стесняясь, просил 

посидеть за столом, почитать гран-

ки своей статьи или просто попить 

чаю с сушками. Как же мы люби-

ли эти посиделки и разговоры ни о 

чем! Вычитав гранки, гость шутил, 

рассказывая байки, расспрашивал 

о журналистских сенсациях, ко-

торых в ту пору хватало с лихвой. 

И никакой дистанции с классиком. 

Через полчаса такого общения воз-

никало ощущение, будто мы знако-

мы много лет. Однажды принялся 

рассказывать, как познакомился со 

своей Зоей, как добивался ее руки 

и сердца. 

– Я ведь тогда был совсем не-

приспособленный к быту человек, 

несуразный, торопливый. А когда 

увидел Зою Борисовну, понял, что 

она – человек абсолютно мой, без 

всяких «но» и «если». Мы расписа-

лись в 1964-м, мне был 31 год, ей 

40. Я был такой бродяга, не совсем 

советский поэт, которому Хрущев 

советовал убираться на Запад. А 

она – писательница, со стабильной 

семейной жизью, любящим мужем. 

Он, известный ученый в области 

радиоэлектроники, был очень обес-

печенный человек. У них рос сын… 

И вот я ее добивался, она злилась, 

когда я присылал ей телеграммы. 

А потом взяла и согласилась внача-

ле встречаться, а затем и выйти за-

муж. Ее супруг предложил ей встре-

титься в ресторане через год, мол, 

тогда она поймет, что мы совсем не 

пара. Но они не встретились. Мы не-

сколько лет мотались по съемным 

комнатам в коммуналках, пока я 

не попросил Сергея Михалкова по-

мочь с квартирой. Он откликнулся, 

написал письмо в Моссовет, и нам, 

«молодой семье литераторов», квар-

тиру выделили…

Андрей Андреевич рассказывал 

истории из своей жизни, а потом 

минут на пять или десять закрывал 

глаза – будто заново всматривался 

в пережитое. Он тогда часто появ-

лялся в редакции, а потом вдруг 

исчез. Только лет через десять мне 

довелось увидеть его, изрядно по-

старевшего, в Английском клубе, 

рядом с актером Александром 

Анатольевичем Ширвиндтом, с 

которым мы тогда довольно часто 

общались. Напомнил Вознесенско-

му о нашем знакомстве и встречах 

в редакции – он улыбнулся, спро-

сил, как дела, но было видно, что 

мыслями он далеко. 

Мы еще дважды виделись с Ан-

дреем Андреевичем, он подписал 

мне книгу своих стихов. Но вы-

глядел он все хуже и говорил ти-

хим, слабым голосом. Только глаза 

оставались такими же живыми, 

озорными, какими они были при 

первой встрече в редакции в июле 

1993-го.  Т

Последние грибы встали на дыбы: 9 Мая, 

аккурат в День нашей Победы, польская ко-

миссия по стандартизации географических 

наименований за пределами страны приня-

ла решение относительно… Калининграда. 

Для города рекомендовано использовать 

наименование Крулевец, для Калининград-

ской области – Крулевецкая. Такой вот жест 

недоброй воли. Между тем в Калининграде 

сохраняют памятник советско-польской 

дружбе.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

Торжественное открытие монумента состо-

ялось 30 апреля 1977 года. Появился он в 

рамках программы, призванной еще больше 

сблизить наши народы. Под сенью известно-

го когда-то каждому калининградцу лозунга 

«Дружба – пшиязнь» 28 сентября 1976-го улицы 

Молочная и Складская были объединены в 

новую улицу – Эльблонгскую. Улица и пере-

улок Дмит риевские (на перекрестке которых 

и вырос знак-юбиляр) стали Ольштынскими. 

А 20 июля 1979 года еще и ресторан «Ольштын» 

открылся. Причем проект здания наши архи-

текторы создавали совместно с коллегами из 

Польши. Строили и оформляли его тоже со-

обща. А в меню ресторана были блюда русской 

и польской кухни... 

Сейчас во все это не верится, но ведь было! 

Однако уже вскоре декларируемая неру-

шимость дружбы стала давать сбои. Отсчет 

принято вести с 1980 года, когда в Польской 

Народной Республике взялось «раскачивать 

лодку» объединение профсоюзов «Солидар-

ность» Леха Валенсы – и снова, в который раз, 

возникла трещина между нашими странами. 

Которая сегодня на наших глазах превраща-

ется в пропасть.

Польша, отставив былую «пшиязнь», огол-

тело избавляется от памятников в честь совет-

ских воинов, отдавших жизнь за ее независи-

мость. В стране взят курс на милитаризацию. 

А сейчас вот до топонимики добрались.

А у нас все «польские» улицы на месте. Стоит 

и «Ольштын» – только перепрофилирован в 

торговый центр. И даже памятный знак в честь 

советско-польской дружбы, который в Поль-

ше давно снесли бы, никуда не делся. Хотя за 

столько лет и несколько изменился.

В 90-х «металлисты» украли с него польский 

герб, советские серп, молот и звезду, а так-

же доску с надписью: «Навсегда вместе». На 

ободранный и обветшавший памятник было 

больно смотреть. Тогда звучали предложения 

демонтировать «утративший актуальность» 

монумент. Но победила другая точка зрения. 

Памятник привели в порядок, а сквер рекон-

струировали. Правда, государственные сим-

волы и доску с надписью на самом монументе 

делать не стали. Информационная же таблич-

ка висит далеко – не всякий заметит. Так что 

непосвященные, увидев монумент впервые, 

гадают, что именно символизируют два бе-

тонных флага. Объясняем: символизируют 

они те времена, когда памятники павшим в 

борьбе с гитлеровской Германией ставили, а 

не сносили. И мы с поляками стояли плечом 

к плечу против нацизма и фашизма.

А тем временем следом за поляками озабо-

тились топонимикой и литовцы с латышами. 

Так, в Литве предлагается вместо Калинин-

град писать и говорить Караляучюс. В Лат-

вии – Караляучи. Ну или, чего уж там, прямо 

Кенигсберг? Ладно, вы уж там фантазируйте, 

а мы как жили, так и жить собираемся в Ка-

лининграде. Т

Андрей и Зоя.

В 14 тысяч рублей
обойдется проезд на авто к Черному морю 
в один конец

КАК ЭТО БЫЛО
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Скорая юридическая помощь

Советы от Марии
На вопросы отвечает Мария 

Архипова (Баст), адвокат, пред-

седатель Ассоциации адвокатов 

России за права человека

– Купил золотой слиток год назад – офи-
циально в банке, с оформленными доку-
ментами. Спустя время нашелся хороший 
покупатель, готовый заплатить больше, 
чем платил я. Должен ли я платить налог 
с такой продажи?

Андрей Яковлевич Н. 

Нижний Новгород
– С 1 марта 2022 года покупка слитков 
драгоценных металлов в банках не об-
лагается НДС. Если вы продали слиток 
по более высокой цене, чем покупали, то 
с разницы (дохода) вы должны самостоя-
тельно заплатить НДФЛ, а для этого нужно 
самостоятельно задекларировать этот до-
ход. При продаже слитка вам понадобится 
сертификат, на котором указаны уникаль-
ный номер, проба, масса и название заво-
да-изготовителя. Этот сертификат необхо-
димо сохранять все время до продажи.

– Бывший муж не платит своим детям-
близнецам алименты уже два года, набе-
жала приличная сумма. Могу ли я подать 
в суд и забрать иное имущество бывшего 
мужа в счет оплаты алиментов, так как 
платить он их вряд ли будет, а сумма уже 
перевалила за 1,5 млн рублей?

Светлана Иосифовна К. 

Красноярский край
– Согласно ст. 112 Семейного кодекса 

РФ взыскание по алиментам действитель-
но может быть обращено на имущество и 
денежные средства, если бывший супруг 
не выплачивает алименты. Взыскание 
алиментов в размере, установленном 
соглашением об уплате алиментов или 

решением суда, а также взыскание за-
долженности по алиментам произво-
дится из заработка и (или) иного дохода 
лица, обязанного уплачивать алименты. 
При недостаточности заработка и (или) 
иного дохода алименты удерживаются 
из находящихся на счетах в банках или в 
иных кредитных учреждениях денежных 
средств лица, обязанного уплачивать 
алименты, а также из денежных средств, 
переданных по договорам коммерческим 
и некоммерческим организациям – кро-
ме договоров, влекущих переход права 
собственности. При недостаточности этих 
средств взыскание обращается на любое 
имущество лица, обязанного уплачивать 
алименты, на которое по закону может 
быть обращено взыскание.

– Ребенок шел из школы и зацепился за 
решетку водостока, провалился одной 
ногой. Дело было вечером, народу было 
много, ребенку помогли выбраться, но он 
сломал себе ногу. Куда жаловаться и кого 
наказывать в этой ситуации? Есть ли по-
вод требовать компенсации?

Елена Андреевна Т. 

Московская область
– Нужно узнать, какая именно компания 
осуществляет уход и проверку стоков 
канализации в вашем районе, какие 
функции закреплены за компанией, 
что входит в ее обязанности. Выяснив 
это, можно смело подавать претензию, 
жалобу в полицию и затем обращаться 
в суд за компенсацией лечения ребенка, 
стресса и морального вреда. Однако 
необходимо понимать, что для доказыва-
ния в суде вам понадобятся документы, 
видео или фото сломанной решетки, 
показания свидетелей, чеки на сумму 
покупки лекарств и оказанной медицин-
ской помощи ребенку. Т
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Фестиваль «Черешневый лес», объ-

единяющий разные виды искусства, 

открылся этой весной уже в 23-й раз. Он 

продлится все лето, но о двух заметных 

и очень не похожих друг на друга пре-

мьерах, уже вышедших в его рамках в 

столичных драматических театрах, хо-

телось бы рассказать подробнее.

Одиночество в городе
Тема мигрантов сейчас – одна из наболевших, 
но в театре она поднимается редко: очень уж 
непросто найти ракурс, с которого можно гово-
рить о ней на сцене. Однако это удалось театру 
«Шалом», где режиссер Мурат Абулкатинов 
выпустил спектакль «Тахир и Зухра» по одно-
именной пьесе молодого драматурга Зухры 
Яниковой. Ощущение кочевничества и холод-
ности окружающего мира, которое испытывает 
главный герой Тахир, в постановке соседствует 
с взволнованным рассказом о любви, выдер-
жанным в совсем не обыденных тонах.

Название пьесы позаимствовано из 
древней восточной легенды, в которой 
влюб ленных разлучает отец девушки. Нечто 
похожее случается и с персонажами спекта-
кля – в юности они испытывали чувство друг 
к другу, но Зухру еще с пеленок просватали 
за другого. По желанию родителей она вы-
шла за него замуж, в то время как Тахир 
уехал на заработки. Бывшие возлюбленные 
вновь встретились в столице, куда беремен-
ная героиня приехала к мужу, работающему 
на той же стройке, что и Тахир. Ему видеть 
Зухру невыносимо, и он хочет побыстрее 
найти себе жену. 

Тахир (Никита Кругляк) – работящий 
парень с добрым сердцем. С помощью 
соцсетей он пробует найти девушку в столи-
це. Но для них он, плохо знающий русский 
язык, – дикарь. И только пенсионерка Ан-
тонина Дмитриевна (Вероника Патмалникс) 
относится к парню с пониманием и обещает 
ему сосватать знакомую девушку, соотече-
ственницу Тахира.

Действие на сцене с черными стенами 
происходит между большой металлической 
решеткой на заднем плане и невысоким 
заграждением на переднем. Обычный ан-
тураж стройки, от которого веет холодом и 
отчуждением. Вот и живущие в стройгородке, 
хоть и трудятся для Москвы, но отчуждены от 
нее. Это проявляется особенно ярко, когда 
с беременной Зухрой (Елизавета Потапова) 
случается беда, а владелец строительной ком-
пании не дает увезти ее на скорой помощи, 
боясь штрафа, так как по бумагам стройка 
заморожена на карантин. Соотечественники 
вступятся за Зухру, но для нее и ее мужа все 
кончится печально. А Тахир будет вынужден 
стать для своих собратьев новым Моисеем, 
который поведет их на поиски другого жилья 
и работы, а также отцом для неродной ему 
новорожденной девочки.

Большое чувство на склоне лет
В Театре имени Маяковского худрук Егор 
Перегудов поставил «Любовь по Маркесу». 
В главной роли – Игорь Костолевский. В про-
граммке указано, что спектакль – сценическая 
фантазия, но в сюжете узнается повесть Габри-
эля Гарсиа Маркеса «Вспоминая моих грустных 
шлюх». Правда, кое-какие ее факты режиссер 
по понятным причинам изменил. Так, напри-
мер, Дельгадине, в которую влюбляется глав-
ный герой, 90-летний журналист, у Маркеса 
14 лет, а в спектакле – 17. 

Сам спектакль вышел неоднородным. С од-
ной стороны, в нем романтически возвышен-
ная игра Костолевского, от которой времена-
ми екает сердце, а также его партнерши Ольги 
Прокофьевой в роли владелицы борделя Росы 
Кабаркос. С другой – слегка опереточные 
«танцевальные» выходы молодых участниц 
спектакля. У Дельгадины (Дарья Хорошило-
ва) – роль без слов, только выразительные 
пластические этюды. И вот что интересно. Нам 
показана любовь старика Габи к девушке, ко-
торую он несколько ночей видит спящей и чей 
характер сам себе придумывает. Габи пишет 
романтичные статьи о своей любви, и ими 
зачитывается весь город. Задумкой режис-
сера, кажется, было показать силу большого 
чувства, не зависящего от возраста, и осво-
бождение от одиночества, приходящее с этой 
любовью. Но финал спектакля рождает иные 
мысли. Действие заканчивается решением ге-
роя удочерить Дельгадину, с которой он, прямо 
скажем, фактически не знаком. И тут неволь-
но вспоминаешь многочисленные совсем не 
романтические истории о том, как пожилые 
люди становились жертвами молодых воз-
любленных или сиделок, которых они сделали 
членами своей семьи. И за Габи становится 
страшно – правда, надежду вселяет то, что ря-
дом с ним его мудрая подруга Роса… Т

АННА ЧЕПУРНОВА

В подмосковной усадьбе А.П. Чехова открывается
театральный фестиваль «Мелиховская весна». Он пройдет под руководством худрука 

МХТ имени А.П. Чехова Константина Хабенского

Куйбышевский районный суд Петербурга 
оштрафовал на 15 тысяч рублей Малый драматический театр – Театр Европы 

Льва Додина за «санитарно-эпидемиологическое разгильдяйство»

«Миссия людей культуры – 
поправлять штакетник»
Вячеслав Недошивин выпустил беспрецедентный литературный атлас Москвы

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Писатель, литературовед, автор 

нашумевшей биографии Джорджа 

Оруэлла выпустил поистине тита-

нический труд, собрав в двухтом-

нике «Литературная Москва» более 

восьми тысяч адресов писателей, 

поэтов, критиков, чьими трудами 

складывалось здание русской 

словесности. Дома, где сочиняли, 

спорили, влюблялись и стрелялись, 

интересны не только экскурсан-

там: «каменная летопись» Вячесла-

ва Недошивина восстанавливает 

тонкие нити культурных кодов и 

оживляет тени прошлого.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–В
ячес лав Михайлович, 
охват вашего исследова-
ния поразителен: от про-
топопа Аввакума до Васи-
лия Аксенова. Как удалось 

найти и восстановить такое количе-
ство мемориальных мест? 
– Это работа едва ли не целой жизни. 

Мне с молодости были безумно ин-

тересны все – от деда Брюсова, куп-

ца Бакулина, который издавал свои 

басни в уверенности, что ему, как и 

Крылову, поставят памятник, до так 

называемых малых классиков (Решет-

никова, Слепцова, Помяловского) и во-

все забытых литераторов вроде Марии 

Веги или какого-нибудь Салиаса-де-

Турнемира, выпустившего, вообра-

зите, 33 тома сочинений… 

Или: знаете вы, например, где имен-

но сгорел первый текст «Слова о полку 

Игореве», в каких стенах Мицкевич сва-

тался к поэтессе Каролине Павловой, а 

в каких объявили сумасшедшим Чаада-

ева? Или: что за обстановка окружала 

Мартынова – убийцу Лермонтова, кого 

посещал в 1858 году Дюма и откуда Гер-

цен с Огаревым поехали на Воробьевы 

горы? А разве не любопытно, где Чехов 

всегда покупал себе пенсне или что за 

обиталище было у Федора Миллера, 

автора стихов «Раз, два, три, четыре, 

пять –  вышел зайчик погулять»? 

Тысячи выписок и сверок, горы ме-

муарной и специальной литературы, 

изучение «с лупой» мелких ссылок 

к текстам. Я даже скупал последние 

тома собраний сочинений, которые 

подписчики не брали, ибо там были 

письма и, конечно, адреса.

– Как проснулся этот исследователь-
ский интерес? 
– Моя жена как-то удивилась: «Поче-

му один съездит в Африку и после того 

пробросит: «Ну Африка как Африка, 

ничего особенного». А другой скатает в 

какие-нибудь Мытищи и два дня будет 

рассказывать, какие интересные вещи 

и людей увидел там». Загадка психоло-

гии? Или все-таки умение увидеть и 

поведать? Меня с детства водила мама 

по Ленинграду и говорила: здесь жил 

Пушкин, Лермонтов, а здесь, буквально 

в соседнем с нами доме, и сейчас живет 

Мариенгоф… А когда в 1965-м я служил 

в армии, то, прочитав одну из первых 

публикаций о Цветаевой, разыскал в 

увольнении ее дом в Борисоглебском 

(тогда еще называвшемся улицей Пи-

семского). Если бы вы видели эту раз-

валюху! Но я поднялся на второй этаж и 

позвонил в ту квартиру. Открыла через 

цепочку какая-то женщина и на мое 

лепетание: «Вот Цветаева… здесь…» 

отрезала: нет здесь таких, не живут, 

не ходите сюда. 

Так что моему «хобби» уже почти 

60  лет! И лет 20, как я нашел один из 

последних адресов Марины Цветаевой, 

дом, где ухитрились в разные годы по-

жить (не зная, разумеется, об этом) и 

она, и, вообразите, Ахматова. Этого вам 

не расскажут литературоведы – не зна-

ют. Я говорю о квартире литературоведа 

Габричевского на Большой Никитской, 

где ныне Зоомузей. Когда Габричевский 

на лето 1940 года уехал из города, он 

пус тил пожить в 13-метровой комнатке 

бездомную после эмиграции Цветаеву. 

И вдруг в воспоминаниях я встречаю 

упоминание, что уже в 1957 году в гостях 

у Габричевских чуть ли не неделю жила 

Ахматова. Мыслите?! Я нашел эту комна-

ту на первом этаже, там ныне служебное 

помещение МГУ, и люди, которые там 

работают, предполагают, что и лампа 

под потолком, и кресло-развалюха со-

хранились с тех времен. Но там, увы, нет 

никакой памятной доски. 

– По сути вы работаете на стыке 
краеведения и литературоведения? 
– К краеведам себя не отношу. Разве что 

в связи с историей литературы. Вот, на-

пример, Мерзляковский переулок. Там 

жила возлюбленная Блока, его «Снеж-

ная маска» Наталья Волохова (дом 6), 

прозаики Пермяк (дом 7/2) и Солоухин 

(дом 9), сестра Цветаевой Анастасия 

(дом 18), да и сама Марина (дом 16/15). 

А кроме того, поэт и критик Сергей Боб-

ров и его жена Нина Петровская, дочь 

Льва Толстого Александра, историк 

Владимир Адарюков, философ-космист 

Николай Федоров, почти забытые ныне 

поэт Александр Коваленский (трою-

родный брат Блока), прозаик Сергей 

Кельцев, драматург Федор Кокошкин. 

Но почему Мерзляковский? Лезем 

в последний «Полный словарь назва-

ний московских улиц» Я.З. Рачинского 

(2011). Там поминается прежнее назва-

ние: Мастрюков переулок. А дальше пи-

шется, что современное, существующее 

с 1818 года – это «искаженное первона-

чальное», потому что домовладельца с 

фамилией Мерзляков «здесь не обна-

ружено». Так вот я, вообразите, нашел! 

Именно тут, на месте дома 13/3, жил с 

1809 года знаменитый поэт, перевод-

чик, критик, друг Жуковского и Карам-

зина, учитель Тютчева, Лермонтова, 

Вяземского, Лажечникова, Полежаева 

и скольких еще – Алексей Федорович 

Мерзляков, автор песни «Среди долины 

ровныя». И именно в 1818-м он достиг 

пика своей известности, когда двери 

его дома не закрывались, а самого его 

прозвали «властителем дум». Ну разве 

не открытие?

Подобных случаев было немало. 

Легко описать известный дом в Лав-

рушинском, где жила почти сотня по-

этов и писателей, или «писательский 

квартал» у метро «Аэропорт». А вот 

найти место на улице Заморенова, где 

стояла усадьба Ушакова и его дочери 

Екатерины, к которой три года сватал-

ся Пушкин и приезжал к ней верхом 

(«В те дни, как Пресненское поле / Еще 

забор не ограждал»). Или дом, где жила 

чеховская «Чайка», квартиру, где Па-

стернак пытался от любви покончить 

самоубийством, шалман, где застрели-

лась любовница Фадеева, дочь писателя 

Ляшко, – тут задача посложнее. 

Я и сейчас, когда заканчиваю такой 

же двухтомник про Петербург, иногда 

по неделе ищу хотя бы один адрес. До-

пустим, Казимира Баранцевича, автора 

свыше сотни томов романов, повестей и 

пьес. Слышали о таком? А его сам Чехов 

выдвигал в «почетные академики».

Очень надеюсь, что двухтомник 

своей прикладной «социологической 

ролью» будет полезен для историков и 

литературоведов. Он ведь таит в себе 

бездну нового в науке о словесности, 

если говорить о ее топонимике, зарож-

дении литературных направлений и 

манифестаций, формировании «то-

вариществ писателей», наконец – из-

учении влияния на творчество мно-

жества газет и журналов, чьи адреса 

я также привожу. Тут дело не в тенях 

сгинувшего прошлого, а в тонких нитях 

культурных кодов, которые, может, и 

не определяют наше бытие, но точно 

формируют сознание.

– Во втором томе вы, кажется, 
впервые в мире приводите адреса 
литературных салонов – и золото-
го пушкинского века, и Серебря-
ного с телешовскими «Средами», и 
авангардного кружка Лили Брик, 
и андеграундных собраний Юрия 
Мамлеева...
– В этом томе, своеобразной энцикло-

педии литературной Москвы, я стре-

мился не просто найти, кто где жил, 

а определить и участников их литера-

турных собраний. Но главное – меня 

интересовал не просто «гений места», а 

содержание разговоров собравшихся, 

их судьбы, победы и трагедии. Я как бы 

вновь сажал их в кружок и исподволь 

расспрашивал – как все было на самом 

деле. У дуэли Гумилева и Волошина 

было два свидетеля – и оба вспоми-

нают о ней по-разному. А как было 

вживе? Мандельштама арестовали, 

но за то ли, что ему приписывают ныне 

исследователи? А отношения Ахма-

товой и Сталина? Не он ли «спас» ее 

от тюрьмы, когда Абакумов принес 

вождю на подпись ордер на ее арест?

– Ощущаете ли вы свой многолетний 
труд как некую миссию? Ведь до вас 
с такой систематичностью этого не 
делал никто.
– Нет, ну что вы. Просто когда челове-

ку что-то очень интересно, это обяза-

тельно будет интересно и другим. Вот 

что было мотивацией. А подспудной 

целью – желание превратить «безы-

мянные» ныне дома в дома Кантемира, 

Сумарокова, Толстого, Тургенева, Хо-

дасевича, Белого, Платонова, Булгако-

ва, Ахмадулиной, Бродского... И чтобы, 

как ордена, множились на московских 

домах мемориальные доски.

Что же до миссии, то она у нас, лю-

дей культуры, общая – поправлять 

штакетник. Помните, у Вампилова в 

пьесе девочка раз за разом поправля-

ет заборчик, через который люди, со-

кращая путь, ходят и ломают его? Ей 

говорят – брось! Но она вновь и вновь 

молча исправляет сломанное. Назло 

варварской привычке. И – ради сохра-

нения в себе человека. Т

Более 8 тысяч
адресов писателей, поэтов, критиков, 
чьими трудами складывалось 
здание русской словесности, собрал 
Вячеслав Недошивин в двухтомнике 
«Литературная Москва»

О мигрантах 
и вечной любви

Премьеры

Большая Никитская, 2. В этом доме есть комнатка, в которой довелось жить 

и Марине Цветаевой, и Анне Ахматовой.

Басманная, 29. Здесь жил поэт 

и переводчик князь Николай Трубецкой. 

А позже – братья Достоевские.
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Арбат, 27/47. Доходный дом, где жила актриса Лика Мизинова, ставшая 

прототипом Нины Заречной в чеховской «Чайке».

Арбат, 55. Мемориальная квартира 

поэта Андрея Белого.
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Новость, которая едва ли кого 

удивит: после 27-го тура глав-

ный тренер «Динамо» серб 

Славиша Йоканович с трес-

ком уволен из «Динамо» после 

домашнего поражения от 

«Ахмата» – 0:3. К рулю бело-го-

лубых приставили 32-летнего 

Павла Алпатова, входившего 

в тренерский штаб «Динамо». 

Помогать ему будет наставник 

молодежки Павел Фигон. Под 

их руководством динамовцы 

уже провели несколько трени-

ровок. Насколько эффективно 

сработают перестановки на 

тренерском мостике, покажет 

субботний матч с «Торпедо». Но 

тем временем клуб уже ведет 

переговоры с безработным 

сербом Марко Николичем и 

чехом Марцелом Личкой, ко-

торого, видимо, собираются 

переманить из скромняги 

«Оренбурга». Нет пророков 

в своем отечестве?

ВЛАД МЕНЬШОВ

Н
апомним: прежде Нико-

лич работал с «Локо», и 

довольно успешно. Под 

его началом команда на 

финише чемпионата РПЛ 

весной 2021-го выиграла девять 

матчей из 11. Но в начале следу-

ющего сезона его уволили после 

разгрома от «Зенита» – 1:7. Ну да, 

поражение с крупным счетом ча-

стенько становится поводом для 

тренерских увольнений, причем 

с выплатой больших отступных. 

Рулят эмоции и амбиции, а не 

здравый смысл. А в нынешнем 

случае с «Динамо» добавился 

еще фактор 100-летнего юбилея 

клуба: «Тут праздник – и такое 

позорище!» Насчет позорища не 

знаю, сейчас «Динамо» на седь-

мом месте. В разные годы, быва-

ло, именитый клуб опускался и 

ниже, но теперь вдруг сыграло 

уязвленное самолюбие...

О т к ровен ное не доверие 

к о течественным специалистам 

удивляет. Показателен пример ди-

намовца Бородюка. Когда его бра-

ли в сборную России ассистентом 

к Гусу Хиддинку и Дику Адвокату, 

нам объясняли: примеряем рос-

сийского тренера к руководству 

национальной командой. И вот 

Александр Генрихович набрался 

знаний и навыков и... Что потом? 

Дважды дали недолго порулить 

в «Торпедо», где подбор игроков 

не соответствовал даже скром-

ным задачам. Потом сборная Ка-

захстана, звезд с неба не хватаю-

щая. И теперь Бородюк, за спиной 

которого успешный опыт игрока 

и тренера, хорошо знающий два 

иностранных языка и структуру 

европейского футбола, засиделся 

в «творческом отпуске». Не пра-

вильнее ли было бы на фоне всех 

славословий о динамовских тра-

дициях назначить наставником 

команды своего же воспитанника, 

чем юбилействовать и марширо-

вать с бело-голубыми знаменами, 

но при этом искать тренера-ино-

странца, даже не говорящего по-

русски?

Следует удивляться не отставке 

Йокановича, а самому факту при-

глашения этого отнюдь не звезд-

ного тренера в «Динамо», притом 

что кроме Бородюка у нас еще есть 

российские тренеры, в разное вре-

мя добившиеся побед. В том числе 

исконные динамовцы Сергей Сил-

кин и Андрей Кобелев, сидящие 

без работы, Сергей Кирьяков, тре-

нирующий клуб ФНЛ, и другие.

Ну и нельзя не заметить, что 

пятерку лидирующих на данный 

момент клубов РПЛ тренируют 

наши специалисты. «Локомотив» 

и «Факел» в последних турах 

тоже играют успешно, подня-

лись из зоны вылета из РПЛ, и 

тоже при недавно назначенных 

россиянах Михаиле Галактио-

нове и Вадиме Евсееве. Правда, 

в отношении Вадима Валентино-

вича не могу умолчать о большой 

ложке дегтя. После домашнего 

матча с нижегородцами тот при-

знался, что дал указание бол-

боям подавать мячи из-за линии 

как можно медленнее, чтобы 

сохранить победный счет. Пре-

подав юным футболистам урок 

нечестной игры...

Возвращаясь к теме наших тре-

неров, отметим Сергея Семака, 

с которым «Зенит» пятый раз стал 

чемпионом РПЛ. А не забытый 

еще нашими болельщиками Ста-

нислав Черчесов второй год под-

ряд привел «Ференцварош» к по-

беде в венгерском чемпионате. 

Дорогого стоит мнение мэтра – 

голландца Гуса ХИДДИНКА, под 

руководством которого сборная 

России показывала самый яркий 

футбол в своей истории. «Желаю 

Семаку всяческих успехов. Он 

был великолепным игроком и 

уже проявил себя как умный тре-

нер. Семак может тренировать и 

сборную, и солидный европей-

ский клуб так же успешно, как 

«Зенит». Он отличный специа-

лист. Я бы хотел посмотреть на 

его работу за границей», – сказал 

бывший наставник сборной Рос-

сии. Кстати, при нем капитаном 

команды был именно Сергей.

А вот как прокомментировали 

«Труду» работу Семака и Черчесо-

ва российские специалисты. Ва-

лерий НЕПОМНЯЩИЙ, успешно 

тренировавший национальные 

сборные и клубы в разных стра-

нах: «Пятикратное чемпионство 

Сергея Богдановича заслуживает 

уважения. «Зенит» имеет перед 

большинством российских клу-

бов финансовое преимущество, 

но именитые Манчини, Луческу, 

Спаллетти не могли обеспечить 

клубу такого же стопроцентного 

результата, как Семак. Команда 

у него всегда мотивирована. Он 

хорошо работает с новичками. 

Когда от него ушли Дзюба, Азмун 

и другие забивные игроки, он бы-

стро восстановил боеспособность. 

На примере других тренеров клу-

бов РПЛ мы не раз убеждались, 

что латиноамериканскими фут-

болистами сложно управлять. 

Но Семак подобных проблем не 

и спытывал...

Работу Черчесова я тоже оцени-

ваю высоко. Станислав Саламович 

стабильный уровень демонстри-

рует на протяжении многих лет, 

причем с разноплановыми коман-

дами – польская «Легия», потом 

сборная России, теперь два года 

подряд выигрывает венгерский 

чемпионат. При значительном 

уменьшении числа иностранных 

специалистов в РПЛ вполне до-

стойно себя проявили отечествен-

ные – Карпин, Федотов, Галактио-

нов и другие. Но для дальнейшего 

роста мастерства тренеров, несо-

мненно, требуется постоянное 

участие в еврокубках».

Последний тезис разделяет и 

Юрий ГАВРИЛОВ, полузащитник 

«Спартака» и сборной СССР 1970–

1980-х: «При всем уважении к Се-

маку, Черчесову и Карпину, для 

работы в ведущих европейских 

клубах им пришлось бы многому 

учиться. А в Европе владельцы 

клубов очень часто демонстри-

руют такое же нетерпение, как и 

в России. Так что для объективной 

оценки давайте подождем хотя бы 

возвращения российских клубов 

в еврокубки».

Ну что же, ждать да догонять 

мы давно приучены. Т

Послесловие к очередной тренерской отставке

«Динамо» срочно ищет продолжателя традиций

ТАБЛО
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100-летие
клуб «Динамо» отметил увольнением 
главного тренера серба Славишы 
Йокановича
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Путь на олимпийский 
ринг лежит 
через кабинеты
Завершившийся в Ташкенте чемпионат мира 

по боксу принес россиянам две золотые и 

четыре бронзовые медали. В олимпийских 

дисциплинах у нас только золото Муслима 

Гаджимагомедова (на фото) и бронза Имама 

Хатаева (до 60 кг). В остальных категориях – 

первое место у Шарапутдина Атаева (до 86 кг) 

и третьи места у Эдмонда Худояна (до 48 кг), 

Дмитрия Двали (до 54) и Всеволода Шумкова 

(до 60). В командном зачете мы третьи вслед 

за сборными Узбекистана и Казахстана.

Напомним: после введения в олимпийскую програм-
му женского бокса МОК решил не увеличивать число 

р азыгрываемых на Играх 13 комплектов медалей в этом 
виде, а не мудрствуя лукаво отобрал шесть из них у муж-
чин и отдал женщинам. Особо отметим успех в Ташкенте 
Гаджимагомедова в весе 92 кг: он стал чемпионом мира 
второй раз наперекор обстоятельствам. Еще в четверть-
финале серьезно повредил ногу, так что три поединка ему 
пришлось проводить, терпя боль и существенно сменив 
привычную манеру боя. Соперники знали о травме, од-
нако не смогли противостоять нашему боксеру. 

Впервые в истории мировых чемпионатов призовой 
фонд составил столь внушительную сумму – 5,2 млн 
долларов. Победители получили по 200 тысяч, второе 
место оценивалось в 100 тысяч, а бронзовые медали – 
в 50 тысяч. По 3 тысячи получили боксеры, вышедшие 
в четвертьфинал. 

Сколько россиян смогут отобраться в олимпийский 
Париж – 2024? МОК объявил, что 139 квот разыграют 
на Европейских, Азиатских, Африканских, Тихоокеанских 
и Панамериканских играх. Но россиянам участие в Евро-
пейских играх, которые состоятся в Польше, не грозит: 
поляки отказались принимать наших спортсменов. Глав-
ный тренер сборной России Виктор Фархутдинов так про-
комментировал ситуацию «Труду»: 

– В июле мы выступим в международном турнире 
в Таиланде с участием 40 стран, который будет давать 
квалификационные баллы. И там боксеры будут участво-
вать не только в семи олимпийских, но и всех 13 весо-
вых категориях. Сейчас идут напряженные переговоры 
с участием МОК, но решение насчет баллов с минувшего 
чемпионата мира пока не вынесено. А вот Азиатская ас-
социация ждет нашего участия в своих Играх, которые 
пройдут в Китае в сентябре – октябре. 

В общем, будем с боями пробиваться в Париж и в ка-
бинетах, и на ринге. 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

«Вы обвиняетесь 
в сексизме…» 
Спорт вне политики? Как бы не так! В нынешние 

времена спортсменам и тренерам надо ходить 

и оглядываться: каждое вылетевшее невзна-

чай слово, жест или поступок может обернуться 

обвинениями в сексизме и крупными неприят-

ностями. И вот вам свежие примеры.

Во Франции министр спорта Амели Удеа-Кастера по-
требовала принять жесткие санкции к футболистам, 
отказавшимся играть матчи французского чемпионата 
в футболках с радужными номерами и тем самым не 
поддержавшим ЛГБТ-сообщества. И это при том, что 
большинство «отказников» – выходцы из мусульман-
ских семей, где все эти нетрадиционные забавы катего-
рически осуждаются. Такая вот толерантность… 

А в США прилетело Роберту Сарверу – миллиардеру, 
внесшему наибольшие инвестиции в спорт (на фото). А все-
му виной его острый язык. В ближайшее время Сарвер бу-
дет вынужден продать свой баскетбольный клуб «Финикс 
Санз», который купил 20 лет назад за рекордные 400 млн 
долларов, а также женский «Финикс Меркьюри» и футболь-
ный «Майорка». Не по собственному желанию, а потому, 
что НБА в ходе специального расследования выявила 
«нарушения рабочей этики» и отстранила миллиардера 
от деятельности по руководству клубами.

Началось с того, что невинная шутка Сарвера была при-
знана расистской. Он заявил, что специально принял на 
работу темнокожего тренера, так как «черному легче до-
говориться с черными». А после того как были опублико-
ваны итоги расследования НБА, наперегонки помчались 
в СМИ с жалобами несчастные обиженные женщины и 
даже мужчины, которые терпели шутки Сарвера на про-
тяжении 20 лет. Раньше его коллеги и подчиненные с вос-
торгом рассказывали, как мистер Сарвер умеет шуткой 
разрядить напряженную деловую обстановку, а теперь...

Лет 10 назад, когда ведущего игрока его клуба публич-
но осуждали за то, что он «заделал» местной стриптизер-
ше двух детей, но не живет с ней, Сарвер заступился за 
парня: «Пусть местные стриптизерши почаще беременеют 
от баскетболистов, и тогда через 20 лет в Финиксе рядом 
с нашими клубами вырастет масса высоких и коорди-
нированных парней и девушек». Тогда посмеялись, а тут 
вдруг выяснилось, что давняя шутка оскорбила и принес-
ла неслыханные моральные страдания и баскетболисту, 
и стриптизерше, и их чадам, и массе посторонних лиц. 

Другой известный в прошлом баскетболист, но не-
удачливый ныне тренер вдруг вспомнил, как Сарвер 
когда-то в тренажерном зале расспрашивал у него, в ка-
ких местах тела тот бреется. Нет сомнений, что под шумок 

количество обиженных миллиардером будет р асти как 
снежный ком. 

Организаторов женского забега в Мадриде обвини-
ли в сексизме, потому что призерам вручались кухонные 
комбайны фирмы, взявшей на себя все расходы и заклю-
чившей контракт с Федерацией легкой атлетики. И вот 
теперь и организаторы, и фирма-спонсор публично ка-
ются за злополучные комбайны: «Мы принимаем критику, 
приносим извинения, если кто-то обиделся, и обещаем 
принять меры, необходимые для предотвращения этого 
недопонимания в будущем».

Странные люди: тратишь немалые деньги на спортив-
ные зрелища, а потом еще вынужден за это оправдывать-
ся. Нам это трудно понять. Кстати, российскому тренеру 
Андрею Воронкову, год назад назвавшему обезьяной 
темнокожую кубинскую волейболистку во время матча 
женского чемпионата России и получившему два сезона 
дисквалификации, на днях смягчили наказание – замени-
ли второй год дисквалификации на условный. Как заявил 
глава Всероссийской федерации волейбола Александр 
Яременко, «Воронков совершил глупость, но получил урок 
на всю жизнь». 

Как раньше писали в советских газетах, «два мира – 
две судьбы». Т
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Тюремный жаргон и оскорбления с легкой 
руки бойцов ЧВК вошли в публичный 
обиход и никого уже не удивляют. Как 
такое может быть в воюющей стране, 

когда так много зависит от дисциплины 
и субординации?

По фене ботаем?
На Урале Фиделя 
не забыли

Необычное действо состоялось 
в Екатеринбурге по случаю 
60-летия визита Фиделя Кастро 
на Урал. По улицам проехал ка-
бриолет ЗИС-110, из которого 
актер, загримированный под 
команданте, пламенно привет-
ствовал горожан по-испански… 
А тогда, в 1963-м, площадь 
перед «Уралмашзаводом» едва 
вмещала пришедших на митинг 
уральцев. Здесь Фиделю Ка-
стро преподнесли в дар модель 
пятитонного молота с надпи-
сью: «Вот так мы куем счастье 
и мир на земле!». Ну а пассажи-
ры тоже получили прекрасный 
подарок: к приезду кубинского 
гостя тогда срочно построили 
трассу до аэропорта Кольцово 
(до 1963 года из аэропорта 
в город добирались в объезд). 
Спасибо Фиделю!

Жезл попутал…

В Белогорске Амурской обла-
сти начальство не могло нара-
доваться на сотрудницу ГИБДД 
Оксану Ж., не дававшую 
спуску нарушителям правил 
дорожного движения. По таким 
показателям, как количество 
оформленных протоколов 
и выписанных штрафов, она 
опережала самых опытных 
инспекторов. Пока не откры-
лась немаловажная деталь: 
нарушения ПДД были липо-
выми, а штрафы оплачивала 
сама Оксана, таким образом 
повышая себе служебные по-
казатели. Видимо, «вложения» 
окупались… Сотрудницу уволи-
ли, ей грозит дело по статьям 
о подлоге и злоупотреблении 
полномочиями.

Здесь их помнят 
мальчишками

На здании школы в селе Баб-
стово Еврейской автономной 
области появилась мемориаль-
ная доска памяти выпускников, 
погибших в ходе специальной 
военной операции. Пять имен: 
Михаил Сидоренко, Борис Ваз-
милов, Сергей Демидов, Руслан 
Тедеев и Вячеслав Мурашов. 
Здесь они учились, отсюда 
уходили во взрослую жизнь. Со-
бравшиеся на открытие доски 
родные и близкие солдат, их 
учителя и одноклассники за-
помнили их мальчишками.

Тепло медвежьих 
объятий

Фото дрессировщицы Майи 
Кирсановой, обнимающейся 
с медведем, попало в журнал 
PhotoVogue, где публикуют ра-
боты лучших мастеров со всего 
света. Снимок сделала ново-
сибирский фотограф Ольга 
Бурмистрова. Перед выходом 
на арену Майя расчесывала 
медведя Арчи, и процедура так 
понравилась косолапому, что 

тот заключил ее в свои объ-
ятия. «Мне так понравилось, 
как они умилительно сидели 
рядышком, что я схватила 
камеру и едва успела сделать 
кадр», – вспоминает Бурми-
строва. Остается пожелать 
Ольге успеха на ежегодном фе-
стивале PhotoVogue в Милане, 
где выберут лучших мастеров 
фотографии.

Чем больше голова, 
тем меньше мозг?

Шведские биологи, исследо-
вав черепа 159 пород собак 
и волков, обнаружили, что со-
временные породы, появивши-
еся в последние полтора века, 
обладают более крупными че-
репами по сравнению с разме-
рами тела. Однако приручение 
диких животных привело к зна-
чительному уменьшению раз-
меров их мозга. Как объясняют 
ученые, это может быть реак-
цией на снижение у животных 
потребности в ресурсах для 
выживания. Другими словами, 
собаки, получив возможность 
меньше думать и тревожиться, 
ею воспользовались.

•НАСЛЕДИЕ•

Вот и решен давнишний спор: гробни-

цу Александра Невского, сто лет хра-

нящуюся в Эрмитаже, Министерство 

культуры передает Русской право-

славной церкви. Музей подчеркивает, 

что его коллекция – это государствен-

ная собственность. Раз правительство 

страны так решило и соответствую-

щий приказ подписан, то основную 

часть гробницы передадут до 1 дека-

бря 2023 года, остальную – по завер-

шении реставрации, проводимой Госу-

дарственным Эрмитажем с 2011 года. 

Пока трудно даже представить, как 

это будет происходить в реальности.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
еребряная гробница для хранения 

мощей святого Александра Невско-

го, изготовленная по указу императ -

рицы Елизаветы, находилась в Тро-

ицком соборе Александро-Невской 

лавры до начала XX века. В 1922 году во вре-

мя кампании по изъятию церковных цен-

ностей советским правительством гроб-

ница была вскрыта, мощи попали в музей 

религии и атеизма (в Казанском соборе) 

и вернулись в Лавру только в 1989 году. 

А рака попала в Эрмитаж, где власти на 

нее тоже неоднократно покушались. 

«Эрмитаж ровно сто лет хранил над-

гробие и раку Александра Невского. Че-

тыре раза спасал ее от гибели. Первый 

раз – от переплавки в пользу голодающих 

(в 1922 году), второй раз – от переплавки 

в пользу индустриализации, когда Эр-

митажу ради спасения надгробия при-

шлось пожертвовать частью коллекции 

(в 1929-м), третий раз – во время войны, 

эвакуировав его из блокадного Ленингра-

да, а четвертый – сейчас, начав громадную 

лазерную реставрацию надгробия, кото-

рая идет по сей день», – рассказывает ди-

ректор Эрмитажа Михаил Пиотровский. 

И вот реликвия возвращается на место, 

о котором ратовал патриарх Московский 

и всея Руси Кирилл. Договор о передаче 

мемориального комплекса гробницы в 

безвозмездное временное пользование на 

49 лет с возможностью продления срока 

подписан директором Эрмитажа Михаилом 

Пиотровским и митрополитом Варсонофи-

ем, утвержден и согласован Министерством 

культуры и патриархом. В договор вошли 

требования по условиям хранения и рестав-

рации мемориального комплекса. В случае 

нарушения правил музей может в односто-

роннем порядке расторгнуть договор. 

Казалось бы, историческая правда и 

справедливость торжествуют. Но ведь 

эксперты уверяли, что раку отдавать 

нельзя: «Гробница святого Александра 

Невского – это уникальное произведе-

ние ювелирного искусства эпохи ели-

заветинского барокко, – говорил в дека-

бре 2022 года зам. директора Эрмитажа 

Георгий Вилинбахов. – В Зимнем дворце 

экспонат оказался частью сложившегося 

единого комплекса – памятника русской 

военной славы вместе с Военной галере-

ей 1812 года, Александровским залом и 

Александровской колонной». 

Знаменитая рака стала центром посто-

янной экспозиции, к ней водят школьни-

ков, курсантов и военнослужащих, что 

стало важным элементом военно-патри-

отического воспитания. Полуторатонная 

гробница из серебра, споры о передаче 

которой РПЦ ведутся много лет, очень 

хрупкая. Михаил Пиотровский утверж-

дает, что тончайшее серебро, которым 

покрыто надгробие, после реставрации 

нельзя даже кисточкой чистить: «Над-

гробие должно стоять в климатической 

витрине. Конечно, у нас есть немалые опа-

сения, что кто-нибудь однажды вытрет 

гробницу тряпкой». 

По словам Пиотровского, договор пред-

полагает регулярный контроль Эрмитажа 

за состоянием раки. То есть риск утраты 

памятника все-таки велик? 

Еще лет десять назад, казалось, стороны 

пришли к согласию: рака давно стала объ-

ектом культурного наследия. Да и предме-

том религиозного культа никогда не была: 

святыня – не гробница, а мощи, которые в 

ней содержались. Мощи, повторю, давно 

пребывают в Лавре. Молиться люди ходят 

к мощам, а не к раке, какой бы красивой 

она ни была. Было ведь решено, что музей 

сделает копию раки и отдаст ее РПЦ, а под-

линник останется в эрмитажных залах. 

Если бы не сотрудники Эрмитажа, этот 

пус той саркофаг, который церковь не смог-

ла защитить, давно был бы переплавлен. 

И вопроса о его принадлежности не стояло 

бы. И вдруг такой крутой поворот. В одно-

часье все решилось иначе.

 «Сегодня открытая борьба и наста-

ивание музея на том, чтобы надгробие 

осталось в нерискованном музейном про-

странстве, опасно для, условно говоря, со-

циального мира. Сейчас противостоять, не 

соглашаться, говорить твердое «нет» – это 

все равно что призывать людей к некому 

социальному неповиновению, на улицы 

и т. п. Так что надгробие будет стоять в 

Александро-Невской лавре. Троицкий со-

бор пока реставрируется. Гробница тоже 

находится на реставрации – саркофаг у 

нас готов, трофеи тоже, а громадную пи-

рамиду надо делать еще несколько лет, – 

утверждает Михаил Пиотровский. – Мы 

оговорили жесткие условия хранения над-

гробия в Лавре. В тексте договора четко 

сказано, что должны быть соблюдены все 

условия температурно-влажностного ре-

жима. В зале, где стояло надгробие, у нас 

устроена особая система вентиляции и 

очистки воздуха. Другой важный аспект: 

этой передачей мы демонстрируем обра-

зец музейной дипломатии, в очередной 

раз предлагая всему миру решение важ-

нейшей мировой проблемы – реституции 

музейных ценностей».

Директор Эрмитажа убежден, что пере-

дача осуществляется исходя из особого зна-

чения, которое сегодня обрел образ святого 

благоверного великого князя Александра 

Невского как небесного покровителя рос-

сийского воинства и отечественной ди-

пломатии. Встреча надгробия и мощей на 

территории Александро-Невской лавры, по 

его мнению, станет знаком особого обще-

ственного и духовного единения.

«Согласие Эрмитажа передать шедевр 

мирового искусства в пользование Алек-

сандро-Невской лавре является ярким 

событием мирового значения и одновре-

менно – продолжением традиционной 

музейной дипломатии внутри страны и 

за ее пределами. Эрмитаж исходит из того, 

что в данный геополитический момент 

для судеб страны и социального мира в 

ней соединение мощей с гробницей на 

территории Лавры приобретает особый 

смысл. Сегодня сакральное значение 

памятника важнее его художественной 

ценности. Десятилетиями ситуация была 

обратной, и именно значение гробницы 

как памятника русского искусства было 

основой ее защиты, которая дорого стоила 

Эрмитажу и его руководителям».

Вот, значит, как. И завершение давнего 

конфликта, связанного с рублевской «Тро-

ицей», уже не кажется таким удивитель-

ным. Как известно, икону Андрея Рублева 

«Троица» вернули Русской православной 

церкви. Такое поручение дал Владимир 

Путин. Средневековый памятник русского 

искусства будет выставлен в храме Христа 

Спасителя, а через год вернется в Троиц-

кий собор Свято-Троицкой Сергиевой 

лавры. Если, конечно, выдержит все эти 

напасти… Т

Чудо музейной дипломатии
Рака святого Александра Невского и «Троица» Андрея Рублева переедут из музеев в лавры 
Русской православной церкви. Все во имя общественного и духовного единения…

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1,5 тонны
весит гробница святого Александра 
Невского из серебра – уникальное 
и очень хрупкое произведение 
ювелирного искусства

Ученые из Саратовского госуниверситета предложили 
метод вакцинирования от гриппа без иглы – через волосяные фолликулы 

на теле

В Баренцевом море на глубине 400 метров
исследователи проекта REV Ocean обнаружили вулкан, извергающий не лаву, 

а газ и грязь

КАЛЕНДАРЬ: 19 МАЯ

1484

По велению великого князя Иоанна III 
Васильевича в Московском Кремле 
заложен Благовещенский собор.

1536

По сфабрикованному обвинению 
в «государственной и супружеской из-
мене» в Лондоне обезглавлена вторая 
жена Генриха VIII Анна Болейн.

1586

В устье реки Самары начато стро-
ительство русской крепости. День 
рождения города Самары.

1712

По велению императора Петра I 
российская столица перенесена из 
Москвы в Петербург, которому в то 
время было всего девять лет. Ни один 
из великих городов Европы не был по-
строен так быстро – Петербург возник 
на глазах одного поколения и строго 
по плану.

1849

В Пруссии вышел последний после 
высылки Карла Маркса номер «Но-
вой рейнской газеты», издававшейся 
им совместно с Фридрихом Энгель-
сом. Номер был напечатан красной 
краской.

1891

Во Владивостоке прошла торжествен-
ная церемония закладки Уссурийской 
железной дороги – первого звена 
Транссибирской магистрали.

1908

На сцене парижской «Гранд-опера» 
Сергей Дягилев поставил оперу 
М.П. Мусоргского «Борис Годунов» 
с Федором Шаляпиным в главной роли.

1922

На Всероссийской конференции 
комсомола принято решение «О по-
всеместном создании пионерских 
отрядов». День рождения пионерии.

1930

Министр финансов США Эндрю Мел-
лон запретил ввоз в США спичек со-
ветского производства, заявив, что 
советский экспорт наносит серьез-
ный ущерб аналогичному американ-
скому производству.

1935

Секретным письмом «на места» ЦК 
ВКП(б) призвал выявлять внутри пар-
тии «врагов рабочего класса».

1953

Родился Шаварш Карапетян, много-
кратный чемпион и рекордсмен ми-
ра по подводному плаванию. Герой, 
спасший 20 пассажиров из тонущего 
троллейбуса.

1957

Руководители СССР во главе с Хруще-
вым встретились с представителями 
творческой интеллигенции на прави-
тельственной даче в Подмосковье, 

где Никита Сергеевич учил творцов 
уму-разуму.

1961

Советский беспилотный космический 
аппарат «Венера-1» впервые проле-
тел около Венеры.

1980

На экраны вышел фильм Андрея Тар-
ковского «Сталкер».

1989

В Москве открылся первый всесо-
юзный конкурс «Мисс СССР». Побе-

дительницей стала московская де-
сятиклассница Юлия Суханова.

1991

Кувейтский суд приговорил к пожиз-
ненному заключению человека за то, 
что тот надел майку с изображением 
Саддама Хусейна.

2005

В 44 регионах России прошли мас-
совые акции протеста автовла-
дель цев против обсуждаемого 
прави тельством запрета на ввоз 
и экс плу ата цию автомобилей с пра-
вым рулем.

2008

Российский ближнемагистральный 
пассажирский самолет Sukhoi Superjet 
100 впервые поднялся в небо.

2013

Начало вещание Общественное теле-
видение России. 

1922 год. Вскрытие раки.

Патриарх Кирилл у рублевской «Троицы».
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